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Una gran diversidad de  logros 
científicos generados por y para 
la Región, pero con proyección e 
implicancia para Chile y el 
mundo, ocurrieron entre enero  
y diciembre.

Siete hitos que 
marcaron a la 
ciencia local  
durante este año
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Aumento de ocupados, 
inflación y crisis del 
pellet: un año de fuertes 
contrastes en economía
El 2022 se presentó como un periodo lleno 
de hitos, desde ya algunos asumidos como 
el propio costo de la vida, hasta otros que  
marcaron la  historia regional, como el  
cierre de la central Bocamina II.
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Residencias sanitarias 
atendieron a más de 
14 mil personas  
en el 2022

La medida se aplicó en Nacimiento, 
Santa Juana, Cabrero, Yumbel, Los 
Ángeles y Tomé.
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Alerta Roja en 6 
comunas de la 
Región: más de 600 
familias evacuadas
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   La mejor forma de 
responder no es solo 
con discursos, es con 
hechos”.

“    Cuando la evaluación 
es constante, la 
posibilidad de cambio 
también lo es”.

“
   Esperamos avanzar en 
un proyecto que permita 
el reconocimiento por ley 
a la función pública de 
nuestra universidad”.

“

Rodrigo Díaz 
Gobernador 
Regional

Daniela 
Dresdner 
Delegada 

presidencial

Carlos 
Saavedra 

Rector 
Universidad 

de Concepción
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ANDREINA BORZONE TASSARA 
CPC Concepción

Con gusto vivimos este 2022 el 
regreso a la tan anhelada presen-
cialidad. Atrás quedaban las clases 
online y con mucha satisfacción 
fuimos testigos de cómo nuestros 
cinco liceos volvieron a llenarse 
de vida con nuestros estudiantes 
sentados en sus salas de clases, o 
trabajando en los laboratorios y 
talleres. 

Retomamos actividades emble-
máticas para nuestra Corpora-
ción de Estudio, Capacitación y 
Empleo durante este 2022, como 
nuestra querida Caminata del Sa-
ber en el Parque Alessandri; una 

parte de nuestro equipo docente y 
con el apoyo de especialistas que 
nos permitieron, con éxito, sacar 
adelante un problema presente de 
manera transversal entre los estu-
diantes de todo el sistema escolar 
de nuestro país. 

Un gran hito, que marcó nuestro 
año, fue la renovación de la Certi-
ficación Ambiental en los cinco li-
ceos de nuestra Corporación, al-
canzando un nivel de excelencia y 
extendiéndola por los próximos 
cinco años. Este logro es gracias a 
los diferentes equipos que con 
creatividad y excelencia han logra-
do establecer una integración de la 
educación ambiental en el curricu-
lum escolar y en las actividades y 
acciones adicionales. 

El cierre de este 2022 nos en-
cuentra cien por ciento compro-
metidos con el desarrollo de nues-
tra tarea y de nuevos proyectos que 
nos permitan mantener nuestra 
trascendental labor de educar a 
las futuras generaciones de nuestra 
región. Vemos el 2023 con gran en-
tusiasmo, con la llegada de nue-
vos estudiantes a primero medio y 
con el gran objetivo de continuar 
creando oportunidades para ellos.

mitió ofrecer nuevamente el estu-
dio del idioma inglés con los más 
altos estándares, tal como lo veni-
mos haciendo desde 2012, entre-
gando herramientas para el desa-
rrollo profesional y personal de 
nuestros alumnos más allá de la 
sala de clases y con miras a una 
certificación internacional que 
permitirá abrir puertas a nuevos 
mundos. Entregamos el Anglo 
Award 2019 al mejor de los mejo-
res, quien comenzará una travesía 
por Estados Unidos durante los 
primeros días de enero. 

Los desafíos no fueron meno-
res. El rol de nuestros profesores y 
asistentes de la educación fue cla-
ve. Con dedicación y especial pa-
sión por lo que hacen y junto a las 
más de 500 empresas que hoy par-
ticipan de nuestro proyecto, y a 
las cuales agradecemos su apoyo, 
lograron transmitir los beneficios 
de nuestro programa de Forma-
ción Dual, y al mismo tiempo en-
tusiasmarlos y educarlos en los va-
lores del trabajo bien hecho, la res-
ponsabilidad y el compromiso. 

La convivencia escolar fue un 
tema que abordamos desde un co-
mienzo, con gran dedicación por 

versión acotada del ya famoso y es-
perado “Megaevento”, que reúne a 
estudiantes de todos los liceos de 
la Corporación; y otros eventos 
como el Torneo de Destrezas o el 
Desafío de Electromovilidad don-
de la interacción de los estudian-
tes y la integración de las especia-
lidades es el objetivo principal. 
Las campañas solidarias en ayuda 
de la Teletón y un Eleam en Coro-
nel permitieron retomar esta im-
portante arista de la educación, 
potenciando el trabajo en equipo 
y la generosidad. 

El retorno del Anglo Lab nos per-

Cerrando un año  
de múltiples desafíos 

DR. CHRISTOPHER MARTÍNEZ NOURDIN 
Integrante del Programa de Estudios Europeos

Los tiempos convulsionados que 
se comenzaron a vivir en 2019 fue-
ron disminuyendo por la llegada 
de la pandemia del COVID-19, pero 
más importante, por el inicio del 
histórico proceso constitucional, 
respaldado por un abrumador 
triunfo del “apruebo” (78%) en 2020. 

Lamentablemente, el proceso 
constitucional estuvo marcado por 
excesos de grupos con posturas 
más radicales, con escaso interés 
por negociar y persuadir a quienes 
no eran parte del bando ganador, y 
con deficiencias claras sobre cómo 
comunicar sus propuestas más allá 
de su contenido. Durante ese perio-
do, se posicionó un discurso anti-
política y anti-partido, como tam-
bién rebuscadas justificaciones de 
la violencia y destrucción de espa-
cios de uso público. 

Para bien o para mal, esas visio-
nes están quedando atrás. Por un 
lado, las encuestas han mostrado 
que las personas siguen interesadas 
en el proceso constitucional, pero 
inclinadas a que se diferencie del 

consolidada, pero ciertamente es 
un avance respecto de cómo se 
abordaba esta problemática hasta 
2021 al menos. 

Viendo el vaso medio lleno, es va-
lorable que haya una reivindicación 
de la política y hasta cierto punto de 
los vilipendiados partidos. También 
es positivo el consenso sobre violen-
cia y orden público, base de cual-
quier democracia, entre fuerzas de 
oposición y de gobierno. 

trabajo de la Convención Constitu-
cional (CC). Eso llevó a la firma del 
acuerdo constitucional –apoyado 
por partidos de un amplio espectro 
ideológico– que se encuentra avan-
zando en el Congreso. Este proceso 
constitucional 2.0, afortunadamen-
te, no abrió la puerta a los “indepen-
dientes” como lo hizo en el proceso 
anterior. Por otra parte, las pala-
bras del Presidente Gabriel Boric 
reconociendo que no era política-
mente factible repetir la fórmula de 
la CC por la derrota de 4 de septiem-
bre es una expresión de realismo 
necesario para impulsar el proceso 
que comienza.  

Por otra parte, el acto de puesta 
en marcha del eje Alameda-Provi-
dencia hace unos días, en el que 
participaron autoridades de parti-
dos de izquierda, centroizquierda y 
derecha, simbólicamente represen-
ta un alejamiento de las posturas ti-
bias sobre el control de la violencia 
y defensa de espacios públicos. Esto 
puede sonar como poco sorpresivo 
para una democracia que se creía 

Es positivo el 
consenso sobre 
violencia y orden 
público, base de 
cualquier 
democracia.

2022: Vaso medio lleno

El Gobierno dio a conocer 
que el Presidente Gabriel Bo-
ric, en uso de su prerrogativa 
presidencial, decidió indultar 
a 10 personas condenadas por 
hechos ocurridos durante el 
denominado estallido social y 
al ex miembro del Frente Pa-
triótico Manuel Rodríguez 
(FPMR) Jorge Mateluna, acu-
sado de participar en un asal-
to bancario en 2013. 

Como consecuencia de este 
anuncio, partidos políticos de 
oposición de bajaron de la 
mesa por la seguridad que ha-
bía convocado La Moneda. 

 
 

María José Gatica Bertin 
@MjGaticaB 
“El Presidente indulta a quie-
nes tanto daño le hicieron espe-
cialmente a los emprendedores, 
pero no ha sido capaz de tomar 
una medida para frenar la de-
lincuencia o una sola medida 
para frenar la inflación. Tiene 
las prioridades completamente 
perdidas. #indulto”. 
 
José Antonio Kast Rist 
@joseantoniokast 
“En medio de la grave crisis 
de inseguridad que vive Chile, 
el Presidente Boric eligió la 
impunidad de delincuentes y 
terroristas. Y las víctimas se-
guirán abandonadas”. 
 
Daniel Nuñez A. 
@daniel_nunez_a 
“Valoro indulto del Pdte Boric 
a jóvenes presos por causas 
del estallido social. Las penas 
a las cuales han sido conde-
nados son exhorbitantes. No 
se puede criminalizar la pro-
testa social”. 
 
Rafael Montecinos Ferrada 
@FerradaRafa 
“Momento eterno para las Fa-
milias y amigos de los Presos 
Políticos del estallido. La liber-
tad de Presos Políticos es un 
tema que traspasa la buena o 
mala gestión de un gobierno, 
se trata de un tema humanita-
rio y obligatorio liberar a per-
sonas inocentes #indulto”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Asumiendo el rol como uno de las carteras en-
cargadas de empujar la reactivación económi-
ca del país, $300 mil millones es el presupues-
to que dispondrá el Ministerio de Obras Públi-

cas en la Región del Biobío para el 2023, aumentando en 
un 20% el monto de 2021. 

La histórica cifra, ya que es el presupuesto más alto que 
ha registrado el MOP en el Biobío, estará dirigido a obras 
de vialidad; soluciones hidráulicas para enfrentar la es-
casez de agua y proyectos portuarios en el borde coste-
ro de la Región.  

“Nosotros ya este año habíamos registrado la inversión 
histórica más grande en la Región durante este año, 
desde el punto de vista de la cartera, con una cifra algo 
inferior a los $250 mil millones y con el presupuesto para 
el 2023 estamos hablando de $300 mil millones. Hacien-
do comparaciones, es un aumento cercano al 20%”, ex-
plicó Hugo Cautivo, seremi de Obras Públicas en el Bio-
bío. Y es que el anuncio reafirma la decisión del Gobier-
no de ver en el este ministerio una posibilidad concreta 
de inversión y generación de empleos. Cabe recordar que, 
según cifras entregadas por el Observatorio Laboral 
Biobío Sence durante el 2022, el Biobío es la tercera re-
gión con más ocupados en el sector construcción. 

Otro punto importante de este presupuesto 2023 es 
la comparativa con el de otras regiones. Por ejemplo, el 

Obras Públicas: pilar de  
la reactivación económica

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Cierre de año I  
 
Señora Directora: 

Se nos va el año. Por ahí dicen 
que “lo comido y lo bailado, no me 
lo quita nadie”. Yo me quedo con 
“lo votado y lo inoculado, no me lo 
quita nadie”. 

 
Rubén González 
 
Cierre de año II  
  
Señora Directora: 

Se termina el año y cómo no en 
el Biobío lo marcamos con un pe-
queño problema. 

A última hora de este 2022 nos 
quedamos sin Puente Ferroviario 
para rato. 

Bueno... Hay 365 días para rever-
tir la situación. 

 
Paola Ruiz 
 
Cierre de año III  
  
Señora Directora: 

El balance dirá que en el 2022: 
no tuvimos Mundial, no tuvimos 
seguridad, no tuvimos nueva 
Constitución. 

 
Marcelo San Martín  

Pelé I  
  
Señora Directora: 

La muerte de Pelé nos deja una 
gran reflexión: ni una vida llena de 
idolatría y cariño masivo, ni una 
vida sana marcada por la activi-
dad deportiva pueden hacer frente 
a esa desgraciada enfermedad lla-
mada cáncer.  

 
Pedro Medina 

 
Pele II  
  
Señora Directora: 

La gesta de Pelé jugando en Tal-
cahuano en 1963 es más conocida 
de lo que esperábamos. 

Los titulares nacionales sobre 
la muerte del astro terminaban, 
en algún espacio diminuto que 
sea, nombrando el paso del verda-
dero “10” por el pasto del Estadio 
El Morro. 

Esta zona del país, parece, que 
no solo es fuente de malas histo-
rias. También están esas que bri-
llan en todas partes. La de ese míti-
co partido entre Naval y el Santos 
de Brasil es una de ellas.  

¡Qué orgullo, pero qué orgullo! 
 

Pablo Tiznado  

Incendios I  
  
Señora Directora: 

El humo se ha apoderado de 
varias comunas del Biobío. El 
cielo a quedado cubierto de un 
manto de color opaco, produc-
to de los incendios forestales 
que afectan a varios de nues-
tros vecinos regionales. 

Acá es cuando uno piensa que 
todavía somos diminutos ante 
cualquier catástrofe. 

 
Elias Valladares 
 
Incendios II 
  
Señora Directora: 

El verano recién comienza y la 
cantidad de incendios forestales, 
hectáreas afectadas y el desplie-
gue de los equipos que comba-
ten el fuego es impresionante. 

Es preocupante por eso y el 
hecho que esto recién comien-
za, hace pocos días iniciamos 
el verno, con tres meses por 
delante de calor y poca agua. 
Ojalá que en estos próximos 
90 días no estemos viendo una 
tónica. 

 
Natalia Escudero

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

monto para la Región para el próximo año se está com-
parando con el de la Región Metropolitana, ya que la 
mencionada zona tiene designado un presupuesto del 
orden de los $312 mil millones. 

Según detallan desde el Ministerio, un eje de la ejecu-
ción de los fondos de Obras Públicas son las interven-
ciones en materia de planes maestros de aguas lluvias, 
en Tomé; Lota; y Talcahuano. Este plan que han defini-
do para ejecutar el presupuesto va de la mano con la bús-
queda de soluciones para enfrentar la crisis hídrica de 
la Región y el país. 

Algo que es imprescindible para el 2023 es establecer 
las garantías con las empresas contratistas, para que no 
se repitan situaciones como las de Claro Vicuña Valen-
zuela. Desde ese punto de vista, es fundamental que en 
la alianza público-privada existan los mecanismos de 
transparencia correspondientes y un diálogo transparen-
te para que los contratos, que son financiados con fon-
dos públicos, se puedan cumplir.

Es fundamental que en la alianza 

público-privada existan los 

mecanismos de transparencia 

correspondientes y un diálogo  para 

que los contratos, financiados con 

fondos públicos, se puedan cumplir.

¡
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“A mí no me interesa la 
crítica, que aparece en 
la prensa. No me voy a 
centrar en los dimes y 
diretes”. 

“Tenemos un retraso en 
infraestructura vial, que es 
bastante preocupante. Estoy 
hablando de un retraso de, 
al menos, diez años”. 

“Una prioridad que nos hemos 
propuesto y que nos ha puesto 
el Presidente Boric, es trabajar 
cercanamente con los 
municipios”.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

El año que ya termina, fue el pri-
mero de la administración del Pre-
sidente, Gabriel Boric, y para su re-
presentante en la Región del Biobío, 
Daniela Dresdner, fue un año de 
aprendizaje. 

“Ha sido claramente un año extre-
madamente intenso y sumamente 
desafiante para mí, a propósito del 
rol que me ha tocado cumplir. Esta 
era una labor que nunca antes ha-
bía hecho. Fue muy desafiante en 
ese sentido”, dijo la delegada al ini-
ciar esta conversación que abarcó 
lo positivo y lo negativo de un año, 
particularmente movido. 

Sobre lo primero, Dresdner dijo 
que más allá de la situaciones que 
son propias de la burcocracia, se 
pueden hacer buena gestión en el 
cargo. “Siempre se pueden hacer 
cosas, pero quiero decir, además, 
que estamos en un gobierno que 
tiene absoluta conciencia de la ne-
cesidad de descentralizar y si bien 
eso no se refleja completamente en 
las instituciones, porque es un pro-
ceso, la voluntad política está y eso 
es algo que hemos visto constante-
mente de esta Región”, aseguró. 

Destacó, además, el hecho de fi-
nalmente haber podido concretar 
un trabajo de alianza entre los dos 
bloques que componen la coalición 
de Gobierno: Apruebo Dignidad y 
Socialismo Democrático.  

“Creo que es un buen sello de este 
gobierno, abrirse al diálogo, a to-
das las opiniones y tomar decisio-
nes pensando en los distintos pun-
tos de vista y no solo en el propio”, 
sostuvo, aunque reconoció que el 
inicio fue difícil. 

Dentro de lo positivo también 
destacó la posibilidad de generar 
instancias que han permitido solu-
cionar problemas, como la imple-
mentación del Comité contra el Cri-
men Organizado y que se haya apro-
bado una iniciativa que sanciona 

La representante del Jefe de Estado en la Región destacó el trabajo unitario que, aseguró, ha logrado la 
coalición de Gobierno. Y así como destacó avances en los temas de violencia en la provincia de Arauco, 
también reconoció que el retraso de infraestructura vial que existe en la Región.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

DANIELA DRESDNER, DELEGADA PRESIDENCIAL DE LA REGIÓN DEL BIOBÍO: 

“Cuando la evaluación es constante, 
la posibilidad de cambio también lo es”

el Robo de Madera. Lo anterior, pen-
sando en los problemas generados, 
particularmente, en la provincia de 
Arauco. 

Igualmente destacó el hecho de 

iniciar la recuperación de espacios 
públicos. “Es un tema que ha sido 
muy importante para nosotros (...). 
El mural que pintamos en el Servi-
cio Impuestos Internos (SII) tam-

bién apunta a devolverle la ciudad a 
las personas. El SII ha sido una ins-
titución que se ha conocido por su 
estructura, su estabilidad y poder ge-
nerar un acuerdo con ellos, y devol-
verle la ciudad a las personas es muy 
importante. También se suma al tra-
bajo de despejar el paseo peatonal 
del comercio ambulante y a otras 
iniciativas que estamos llevando 
adelante”, comentó Dresdner. 

En un año de aprendizaje, como 
lo recalcó en varias oportunidades, 
la delegada presidencial si bien re-
conoció dificultades al inicio, tam-
bién enfatizó en que no se hará car-
go de críticas sin sustento. 

“A mí no me interesa la crítica 
que aparece en la prensa. No me 
voy a centrar en los dimes y diretes, 
en la pelea chica. Me voy a centrar 
en resolver los problemas. Si existe 
alguna crítica fundada, respecto de 
cómo se está haciendo el trabajo, la 
voy a tomar para mejorar, pero so-
bre todo, para poner énfasis en me-
jorar los problemas a la ciudadanía 
y eso es transversal. Si hay una cosa 
que nos enseñó el estallido social es 
que los políticos tenemos que dejar-
nos de pelear por los medios y ha-
cernos cargo de los problemas de 
fondo”, enfatizó. 

- Sobre el trabajo de los sere-
mis, ¿está conforme con la ges-
tión hasta ahora? 

- Creo que uno nunca tiene que 
estar conforme. La evaluación es 
constante, no solo hacia los seremis, 
también hacia mí también. A mí 
me están evaluando todo el tiempo 
y yo estoy evaluando todo el tiem-
po. No se trata de entrar en un esta-
do de conformidad, se trata de ver 
cuáles son los problemas y mejorar-
los para poder avanzar en una me-
jor gestión. En ese sentido, decir 
que hemos tenido buenos proce-
sos de evaluación, donde se han le-
vantado las dificultades, las necesi-
dades y se han ido mejorando. Te-
nemos ejemplos de buenos trabajos 

LA DELEGADA dijo que 
“estamos en un gobierno 

que tiene absoluta 
conciencia de la 

necesidad de 
descentralizar”.  
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La recuperación de espacios 
públicos, como en el Paseo 
Peatonal de Concepción, con 
el trabajo de copamientos, 
así como algunos edificios 
públicos afectados por el 
estallido social, fue uno de 
los temas que más valoró la 
delegada presidencial, sobre 
la labor del presente año.

Espacios públicos 
para las personas

también sufren los temas de segu-
ridad. Por lo tanto, tenemos que 
entregar seguridad a toda la zona, 
a todas las personas”, sostuvo. 

Sobre los segundo, agregó: “hay 
que llegar a la conclusión es que 
uno puede avanzar en el desarrollo 
de la ciudad, en las necesidades de 
la ciudad sin destruir el medio am-
biente. Y sí, implica tener nuevas 
formas de pensar el desarrollo, im-
plica tener nuevas formas en las 
que se hacen las construcciones. 
Pero yo no siento que sean dicotó-
micos. Tenemos que en pensar en 
construcciones que pasen cerca de 
terrenos de santuario, sin que afec-
ten el santuario. Tenemos que pen-
sar en rellenos sanitarios que no 
impliquen que se están afectando 
cursos de agua y que sean rellenos 
donde se aprovechan los residuos 
que ahí llegan y que apunten a la 
economía circular. Obvio que va-
mos a necesitar un lugar donde ti-
rar los desechos, pero ¿cómo es ese 
lugar? ¿Cuáles son las bases para 
construyen ese lugar? ¿Cuáles son 
las precauciones que se tiene para 
esos lugares para que no afecten el 
medioambiente? Eso es una forma 
distinta de pensar lo que estamos 
construyendo”, sostuvo.  

Durante el año que ya termina, 
los problemas de conectividad tam-
bién fueron evidentes, primero con 
la congestión vehicular, que no solo 
se remitió a la Ruta 160, sino que se 
trasladó a muchas arterias del Gran 
Concepción. Recientemente, los 
problemas con el Puente Ferrovia-
rio también evidenciaron proble-
mas de infraestructura. 

“Yo diría que efectivamente te-
nemos un retraso en infraestructu-
ra vial, que es bastante preocupan-
te. Estoy hablando de un retraso de, 
al menos, diez años. Sin duda, es 
una preocupación que tenemos, in-
dependiente de que uno pueda de-
cir que no lo hicieron hace diez 
años. Sí, pero a quienes les toca ha-
cerse cargo de este problema es a 
nosotros y nos vamos a hacer car-
go de ese problema. Porque tene-
mos una ciudad que desde el pun-
to de vista vial está colapsada y te-
nemos que llegar con las soluciones 
que pasan por sistemas de transpor-
te público, pero también por cons-
trucción de infraestructuras que se 
le están debiendo a esta Región. No 
solo se enfoca acá en la provincia 
Concepción, en Los Ángeles tene-
mos el mismo problema. Será una 
de las preocupaciones centrales del 
año que viene”, comentó.

de distintas seremis que han provo-
cado soluciones hacia la ciudadanía 
y eso es lo que tenemos que seguir 
proyectando.  

- Adportas de cumplir un año 
de Gobierno se habla de cambio. 
¿Es posible que ocurra? 

- Cuando uno dice que uno está 
en evaluación constante, la posibi-
lidad de cambio también es cons-
tante. Y eso no es solo para los sere-
mis, no es solo para los jefes de ser-
vicio, también para mí.  

- Otro tema positivo ha sido la 
buena relación con el alcalde de 
Concepción y otras autoridades 
que no son parte de la coalición 
de gobierno. 

- Una prioridad que nos hemos 
propuesto y que nos ha puesto el 
Presidente, Gabriel Boric, es poder 
trabajar cercanamente con los mu-
nicipios. Los municipios son quie-
nes mejor conocen los problemas y 
las realidades locales. De nuevo, 
esto no responde a el partido polí-
tico del que sea el alcalde o alcalde-
sa, responde a la necesidad de tra-
bajar. Hemos logrado muy buen tra-
bajo con el alcalde de Concepción, 
pero también con la alcaldesa de 
Santa Juana, la alcaldesa de Tomé, 
el alcalde de San Pedro de la Paz o 
los alcaldes de la  provincia de Arau-
co, por nombrar algunos, indepen-
diente del sector político del que 
venga. 

- La situación de violencia en la 
provincia de Arauco, ha sido el 
más complejo. Con el correr del 
tiempo, ¿cómo lo observa? 
¿Cómo siente que ha evolucio-
nado ese tema? 

- Claramente fue el problema 
más grande con el que nos encon-
tramos al llegar y el nivel de violen-
cia con el que nos encontramos en 
la zona fue la máxima preocupa-
ción durante muchos meses. O sea, 
nosotros veíamos constantemen-
te al subsecretario Monsalve. A 
propósitode eso se instaló el Esta-
do de Excepción. Es un conflicto 
extremadamente grave, que gene-
ra preocupación, pero quiero decir 
no nos quedamos solo en el Esta-
do de Excepción. Había que avan-
zar en las soluciones a ese conflic-
to. Una de las cosas que diagnosti-
camos, al inicio, es el tema del 
crimen organizado y poder bajar la 
violencia, los delitos que ahí esta-
ban ocurriendo, desbaratar ban-
das. No solo apuntar al delito espe-
cífico, sino de bandas organizadas 
y eso ha generado resultados posi-
tivos. Pero además tenía que ver 
con llegar con inversión a esos te-
rritorios que, a propósito de esta 
violencia, habían sido abandona-

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.
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LA DELEGADA destacó la buena relación que ha tenido con los alcaldes de partidos distintos a la coalición 
gobernante, como el de Concepción y los de la provincia de Arauco.

dos por el Estado. Devolver la pre-
sencia del Estado a esos territo-
rios también fue un tremendo de-
safío, que todavía estamos cubrien-
do. La inversión es gigantesca. Los 
mismos alcaldes lo dicen (…) Sigue 
siendo una zona de preocupación, 
porque no hemos resuelto el pro-
blema, pero estamos avanzando. 

- El caso Grollmus ha sido lo 
más violento del último tiempo. 

- Ese es un caso que no que nos re-
mueve a todas y todos. Yo estuve 
con la familia, estuve conversando 
con ellos. Mantengo una conexión 

constante con Cristian Grollmus. 
Entonces, claramente es algo que 
nos removió profundamente, res-
pecto de la violencia de lo que eran 
capaces estas bandas que están fun-
cionando ahí. No queremos que eso 
se reproduzca nunca más. Y por eso 
estamos poniendo a disposición 
todo lo que hemos hecho hasta 
aquí, que no es solo el despliegue de 
Fuerzas Armadas y Carabineros, 
son las investigaciones que está lle-
vando la Fiscalía en conjunto con la 
Policía de Investigaciones, es la pre-
sencia del Estado, porque cuando 
existe presencia del Estado es mu-
cho más difícil que actúen este tipo 
de bandas y que se tomen sectores. 
Insisto, no queremos que esto vuel-
va a ocurrir. 

 
Dos almas 

Uno de los temas que ha dado 
vuelta la gestión del actual gobier-
no tiene que ver con sensibilidades 
distintas entre los dos bloques go-
bernantes. Y eso se refleja, por men-
cionar un par de casos, con una ma-
yor o menor cercanía a las reivindi-
caciones de los pueblos originarios 
o los temas medioambientales. 

Sobre lo primero Dresdner es ca-
tegórica, existe una visión transver-
sal que apunta a soluciones los pro-
blemas de las comunidades y que 
nada tienen que ver con la violencia 
que, por ejemplo, se produce en la 
provincia de Arauco.  

“Los pueblos originarios nos en-
tregan preocupación respecto a los 
temas de seguridad, porque ellos 

DANIELA DRESDNER insistió que tanto ella como los seremis y los jefes 
de servicio están en constante evaluación.
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DÍAZ completó un año y 
medio a la cabeza del 
Gobierno Regional, 
periodo en el que se han 
aprobado más de 620 
iniciativas de inversión.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

El que ya termina, fue también el 
inicio del segundo año de gestión 
del gobernador regional, Rodrigo 
Díaz (asumió el 14 de julio de 2021), 
uno muy particular, pues fue el pri-
mero donde pudo trabajar desde el 
inicio, junto a su equipo, en aproba-
ción y ejecución de proyectos. 

Y, al momento del balance, es lo 
que más destaca la máxima auto-
ridad regional, incluso, más allá 
de su particular posicionamiento 
nacional y el de la de figura de los 
gobernadores. 

“Quizás a la ciudadanía le cuesta 
entender, pero algo tiene que justi-
ficar que estemos aprobando un 
poco más del doble de proyectos, 
que los aprobados por la adminis-
tración anterior. En 17 meses hemos 
aprobado más proyectos que, la 
misma institución, Gobierno Re-
gional, aprobó con mis tres prede-
cesores”, dijo Díaz en alusión que 

La autoridad a modo de balance 
regional destacó la cantidad de 

iniciativas que se han aprobado este 
año, y el trabajo logrado en el Consejo 
Metropolitano. No obstante, también 
insistió en sus críticas al centralismo 

que “nos agobia”.

RODRIGO DÍAZ, GOBERNADOR REGIONAL: 

“En esta crisis 
de credibilidad, 

la mejor 
forma de 

responder  es 
con hechos”

quienes fueron intendentes de la 
administración del Presidente Piñe-
ra: Jorge Ulloa, Sergio Giacaman y 
Patricio Kuhn. 

Díaz agregó que la actual gestión 
está aprobando sobre 30 proyectos 
mensuales y la administración an-
terior 15. Y durante el periodo que 
va desde marzo de 2018 a junio de 
2021, se aprobaron “casi 600 proyec-
tos, y en nuestro caso, sin contar los 
aprobados en la última sesión del 
Consejo Regional (Core), ya llevába-
mos 620 aprobados”. 

Sostuvo “que en esta crisis de cre-
dibilidad en las instituciones, la me-
jor forma de responder, no es solo 
con discurso, es con hechos”. 

En este punto, el gobernador Díaz 
destacó que durante el presente 
año el Gobierno Regional comentó 
ejecutando $93 mil millones, y se lo-
gró “apalancar” otros $20 mil millo-
nes. La meta en 2023, manifestó, 
ejecutar $25 mil millones más de los 
$104 mil millones con que iniciará Continúa en pág. 8

su trabajo en enero. 
- A propósito de lo que comen-

ta, eso cambia un poco el foco, 
considerando la visión un tanto 
negativa que se tiene de 2023 y 
los problemas económicos que 
afrontará el país.  

- Claro, eso genera actividad eco-
nómica. Yo me comprometí a va-
rias cosas cuando fui candidato y, 
entre esas cosas, dije que el empleo 
era importante y probablemente 
porque vengo del siglo XX y crecí en 
un país pobre, siempre le he tenido 
miedo a la pobreza. Trato de empa-
tizar con los hogares que han visto 
que con el encarecimiento de los $5 
mil de la UF, ya el dinero no alcanza 
para llegar a fin de mes y mucha 
gente está con temor de perder su 
pega. Por eso, uno trata de generar 
acciones que cumplan más de un fin. 
Hacemos REC para el alma y para te-
ner un espectáculo de calidad, pero 
también para dar trabajo. Para que 
las actividades creativas puedan de-

sarrollarse. Traemos el Rally, no solo 
por tener un espectáculo de clase 
mundial, sino también para que ven-
gan turistas, para que la gente ocu-
pen los hoteles, vayan a restoranes, 
para que ocupen taxis... Me siento 
bien desafiado para que sobrelleve-
mos ese problema. El principal pro-
blema de la Región, por lejos, es se-
guridad, pero el segundo es el te-
mor de quedarse sin empleo. 

 
La malas herencias 

En el presente año, la gestión de 
Díaz también ha tenido que ha-
cerse cargo o retomar iniciativas 
que parecían zanjadas, como el 
Plan Regulador Metropolitano de 
Concepción. 

Emblemáticos, además, son los 
casos de proyectos que fueron 
aprobados durante su gestión 
como intendente durante el segun-
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Rodrigo Díaz comentó que la 
figura de “gobernador” se ha 
consolidado como una 
autoridad que entrega 
certezas y recordó que en el 
caso de los delegados 
presidenciales, cinco de ellos 
fueron cambiados, cuando el 
gobierno todavía no cumple 
un mes de gestión.

Una figura que 
“tiene certezas”

guirá insistiendo en mayores atribu-
ciones y facultades para los gobiernos 
regionales, dijo que además utilizará 
las que ya tiene. Ejemplificó, con uno 
de los temas más complejos durante 
el año que ya termina: seguridad. 

“Se necesita voluntad política 
para hacer cosas que, si bien en nin-
guna parte se nos han transferido 
como facultades, tampoco en nin-
guna parte se nos ha prohibido que 
actuemos sobre eso. O sea, nosotros 
creamos una Unidad de Seguridad 
y en una parte dice que los gobier-
nos regionales la podemos tener. Y 
voy a impulsar una Política Regio-
nal de Seguridad, porque la Ley Or-
gánica de Gobiernos Regionales 
dice que podemos dictar políticas y 
como tenemos una Estrategia de 
Desarrollo Regional, es imposible 
que haya materialización de desa-
rrollo en una Región si hay proble-
mas tan graves de seguridad”, dijo. 

Recordó, además, que la consulta 
ciudadana realizada en mayo, por te-
mas de congestión, “traducido a sen-
cillo son 250 iniciativas que se deben 
materializar de aquí al año 2028 y 
que suman mil 100 millones de dó-
lares de inversión y si lo tradujera a 
empleo más de 18 mil (...). Biovías 
tuvo una inversión de 150 millones 
de dólares y ha sido la revolución 
más grande que se ha hecho en 
transporte público de la Región. En-
tonces, lo que nos costó esa consul-
ta versus lo que vamos a ganar, levan-
tando el cúmulo de iniciativas que 
van a permitir materializar, por Dios, 
en buena hora hicimos esa consulta”.

do gobierno de la Presidenta, Mi-
chelle Bachelet, y que luego queda-
ron a la deriva, como los museos de 
la Memoria y Meissner, el proyecto 
para electrificación de 550 viviendas 
en Alto Biobío, la expropiación del 
Mercado de Concepción o el Plane-
tario de la Universidad del Biobío. 
Este último volvió a obtener su RS 
y en la última sesión del Core se 
aprobaron $6 mil 200 millones para 
su concreción. 

Pero, hay temas que se han esta-
do abordando y que se arrastran por 
años, como el colapso de los cemen-
terios y el problema de la basura. 

“Hay varias materias y uno podría 
hacer una familia, porque tienen una 
raíz común. Cuando usted plantea el 
tema de la basura, yo le podría agre-
gar el de los cementerios o el de la se-
guridad en las áreas metropolitanas 
(...). Hoy el 70% de los cementerios del 
área metropolitana de Concepción 
funciona sin resolución sanitaria, 
fuera de norma y eso es un hecho que 
ocurre. Pero claro, esto no puede ser 
abordado por una comuna, tiene 
que ser abordado como un problema 
integral”, manifestó. 

Agregó que “y el problema de la 
basura tiene al menos tres capítulos. 
La urgencia de cuatro comunas que 
tienen un aumento exponencial de 
sus costos por el cierre del Hidronor; 
la amenaza sobre las otras ocho co-
munas del área metropolitana que 
van a Cosmito y que necesitan una 
tramitación ambiental muy riguro-
sa, muy apegada a la ley, pero no a 
los tiempos que se toma hoy día el 
Sistema de Evaluación Ambiental 
(...) que en la cultura tradicional res-
ponden el último día. Se toman to-
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“MUCHAS DE LAS 
decisiones que se toman 
centralmente son malas 
decisiones”, opinó la 
autoridad regional.  

dos los plazos y esto es un riesgo de 
colapso sanitario para la provincia. 
Se necesita liderazgo político. Y en 
tercer lugar, la solución de largo 
plazo, porque tener una oportuni-
dad de llevar la basura de cuatro co-
muna a otros rellenos, es bajar la fie-
bre, pero no es solucionar el proble-
ma. El problema de fondo es que los 
humanos que vivimos en esta par-
te del país necesitamos reducir la 
cantidad de basura que estamos 
llevando a disposición final”. 

- Es un problema estructural, 
porque la persona que recicla 
¿dónde deposita esa basura? 

- Bueno, lo que firmamos el jue-
ves con los alcaldes, la delegada, el 
subsecretario y con presencia de 
parlamentarios, es hacernos cargo 
de las tres cosas. Financiar el au-
mento de costo; avanzar lo más rá-
pido posible en la evaluación; y con-
tratando ahora los estudios que nos 
permita generar un sistema inédito, 
para poder hacernos cargo de los 
desechos que vamos generando las 
personas en concordancia con la 
exigencia del siglo XXI.  

- Entonces, ¿no más rellenos sa-
nitarios como los que conocemos? 

- Podría seguir existiendo rellenos 
sanitarios, porque siempre va a ha-
ber una fracción de producto que no 
son reciclables ni reutilizables. Pero 
tendríamos que pensar que hay una 
serie de oportunidades que surgen 
haciendo un buen uso de la basura. 
Una fracción será para compostaje, 
otra para generar energía, otra po-
drá estar destinada a ser partes y 
piezas, como me tocó ver en el País 
Vasco, de otros encadenamientos 
productivos. Entonces, concurri-

mos a la solución estructural.  
- Uno de los temas negativos 

del año tiene que ver con el cen-
tralismo que sigue imperando, 
usted sigue yendo a Santiago a 
gestionar... Uno se pregunta que 
hubiera ocurrido si lo del Puen-
te Ferroviario no hubiera ocu-
rrido en Concepción...   

- Y le voy a decir algo más terrible. 
Es inentendible que el Puente Pera-
les se le haya caído 20 metros de 
puente hace un año y medio, y que 
el Ministerio de Obras Públicas haya 
dicho que se iba a demorar cinco 
años en reponerlo. O sea, lo que se 
cayó no fueron 20 metros. Yo me 
imagino que hasta la más pinche 
pasarela que hay sobre la Alameda 
se reconstruye más rápido que eso. 
El centralismo es algo que nos ago-
bia, que perjudica la calidad de vida 
de las personas que vivimos de la re-
gión. Muchas de las decisiones que 
se toman centralmente son malas 
decisiones porque no son pertinen-
tes a la realidad de cada región.  

En este punto, dijo que no solo se-
CON UN PRESUPUESTO de $104 mil millones, iniciando 2023, Rodrigo 
Díaz espera apalancar otros $25 mil millones durante el año.

Viene de pág. 6
FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.
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“Hoy se empiezan a ver 
efectivamente los logros 
alcanzados durante la etapa 
anterior”.

“Queremos garantizar que 
en 2025 todas las facultades 
puedan ofrecer el grado 
máximo de doctorado”.

“Estar donde estamos no 
sería posible sin el aporte de 
toda la comunidad”. 
Dr. Carlos Saavedra, rector de  
la Universidad de Concepción.

Jorge Enríquez  Carrera 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EL BALANCE DEL AÑO Y LOS DESAFÍOS DEL RECTOR UDEC, CARLOS SAAVEDRA:

“Esperamos avanzar en un proyecto que 
permita el reconocimiento por ley a la 
función pública de nuestra universidad”

“Con el esfuerzo de todas y todos lo-
gramos recuperar la presencialidad se-
gura y el avance total de las actividades 
universitarias y los desafíos institucio-
nales”. Con esa frase, el Rector de la 
Universidad de Concepción, Dr. Carlos 
Saavedra Rubilar, resume todo lo acon-
tecido en el año que culmina hoy. 

Un periodo cargado de hitos para la 
principal casa de estudios del sur del 
país. Entre ellos, como dice la autoridad 
académica, el retorno presencial total 
de la comunidad universitaria, una vez 
superadas las restricciones que había 
impuesto la pandemia, su reelección en 
el cargo de Rector de la UdeC y los di-
versos desafíos institucionales en que 
se avanzó durante el 2022. 

En conversación con Diario Concep-
ción, el Rector Carlos Saavedra repasa 
los principales acontecimientos que 
marcaron este año, también analiza a 
la UdeC como actor social relevante 
de la región y del país, además de pro-
yectarla hacia el futuro, aquello que 
quiere dejar como legado al término de 
su periodo, en 2026. 

 
-Al término de este año, ¿cuál es el 

balance del Rector de la Universidad 
de Concepción respecto del 2022? 

En términos personales, muy honra-
do y agradecido de tener la oportunidad 
de continuar al mando de la UdeC, en 
el rol de Rector y Presidente de la Cor-
poración. Agradecido de toda la co-
munidad académica que participó en 
este proceso electoral. Tuvimos que 
hacer todos los esfuerzos para retornar 
a la presencialidad, después de los dos 
años de pandemia y con todas las incer-
tidumbres que estaban al inicio. Un pe-
riodo lleno de incertidumbres, en el 
cual pudimos transitar con tranquili-
dad en el cuidado de las personas. Tam-
bién, mantener todos nuestros pilares 
misionales funcionando de la mejor 
forma, abordando proyectos y desa-
fíos institucionales mayores, como son 
los que estamos enfrentando, en térmi-
nos de reforma de estatutos, proceso de 
acreditación muy avanzado y nuevos 
desafíos que hemos ido incorporando. 

RECTOR UDEC, Dr. 
Carlos Saavedra Rubilar.

Continúa en pág. 10

Principal autoridad 
de la Universidad 

de Concepción 
reflexiona sobre lo 

que fue el 2022 para 
la casa de estudios, 
analiza el rol social 

de la institución y 
habla sobre los 

desafíos a futuro.

abordarlo desde la crítica, porque todas 
las personas habían vivido situaciones 
complejas. Finalmente, se reconoció el 
esfuerzo que desarrollamos en térmi-
nos institucionales, de poder conducir 
la institución sin necesidad de recurrir 
a despidos, fórmulas que en otras ins-
tituciones fueron ineludibles. Logra-
mos hacer todos los ajustes que se re-
querían y prepararnos para lo que es-
tamos enfrentando hoy. El próximo año 
tenemos que enfrentar tres situacio-
nes que son difíciles para cualquier ins-
titución: primero, entregar un reajuste 
de acuerdo con las expectativas de 
nuestra comunidad o, al menos, que 
nos permita mantener el valor adqui-
sitivo que se perdió. Este 2022 es el año 
de la mayor inflación en Chile desde 
1992 y pudimos ofertar el mayor reajus-
te que ha tenido nuestra universidad, 
desde el momento en que tenemos re-
gistro desde esa fecha; al mismo tiem-
po, tenemos que mantener el creci-
miento en términos de infraestructura 
y, para el próximo año, el compromiso 
de crecimiento en infraestructura solo 
para la universidad es de 12 mil millo-
nes de pesos; además, debemos enfren-
tar el pago de una cuota importante de 
la deuda histórica institucional. Y eso, 
con el ordenamiento que hemos desa-
rrollado durante estos años, vamos a 
poder cumplirlo. Ello es una muy bue-
na noticia en términos de la estabilidad, 
de la madurez que ha ido alcanzando 
este proyecto. Hoy se empiezan a ver 
efectivamente los logros alcanzados 
durante la etapa anterior. 

 
-Este año se puede denominar 

como el de la “presencialidad to-
tal”, ¿cómo evalúa el proceso de re-
torno presencial total a labores aca-
démicas y administrativas?, ¿qué 
significó para la UdeC? 

En el período de pandemia, lo que se 
vivió fue un proceso de incorporación 
de uso de plataformas digitales en for-
ma extensiva y, por supuesto, que ese 
aprendizaje constituye un valor institu-
cional adicional, y que con certeza es-

Desde esa perspectiva, es un año que 
termina con una muy alta intensidad, 
pero diría con la satisfacción de una 
gran labor cumplida, porque hemos 
podido, en esta etapa final, en la rela-
ción con nuestros trabajadores, tener 
un proceso bastante ejemplar en el ám-

bito de la negociación colectiva, todos 
procesos que este año se cerraron de 
muy buena forma. 

 
-¿Qué ha sido lo más complejo y 

qué destaca, tanto en los primeros 
cuatro años, como en este 2022? 

-Lo primero, es el agradecimiento y 
reconocimiento por tener el honor de 
continuar en la conducción. Sabíamos 
que el proceso eleccionario, en una re-
elección después de un período tan di-
fícil, no solo para nuestra sociedad, 
sino para todo el mundo, era muy fácil 
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tará presente en todos los procesos ins-
titucionales. Y eso es lo que esperamos 
ir profundizando durante el año 2023. 
La evaluación es positiva, después de 
todo este tiempo, cuando uno comien-
za ahora a conocer experiencias inter-
nacionales; en nuestro continente, 
grandes universidades durante la pan-
demia estuvieron prácticamente dos 
años cerradas. En ese sentido, lo hici-
mos bien y rápido, y con la incorpora-
ción de las tecnologías que nos permi-
tieron mantenernos en contacto y que 
fue vital. Pero hoy el reencuentro en 
términos presenciales, en cada una de 
las actividades realizadas, se valora. 

 
-A nivel institucional, este año se 

presentaron importantes nuevas 
herramientas, la Política de Inclu-
sión de la UdeC y la Política de Géne-
ro, la de Internacionalización y la de 
Investigación. ¿Cómo analiza estos 
procesos? 

Hemos ido definiendo, construyen-
do en forma participativa, diversas po-
líticas. No solo habíamos avanzado con 
la Política de Investigación, con la Po-
lítica de Calidad, la Política de Vincula-
ción con el Medio y, por supuesto, que 
se integran estas nuevas políticas de In-
clusión y de Equidad de Género. Estas 
políticas institucionales en su conjun-
to, alineadas con el Plan Estratégico 
Institucional, nos permiten definir y 
priorizar las acciones presentes y futu-
ras en la institución, de manera de ir 
dando cumplimiento e implementan-
do los planes, que garanticen el cumpli-
miento total de estas políticas. En par-
ticular, la Política de Inclusión, la hemos 
planteado dentro de nuestra misión, 
una universidad laica, pluralista, inclu-
siva; esto último no puede quedar vin-
culado simplemente a un discurso, a un 
elemento retórico, sino que se tiene 
que materializar en hechos, que las fu-
turas generaciones de estudiantes pue-
dan sentirla y vivirla. También tiene 
que ser parte de lo que marque el avan-
ce de nuestra institución en genera-
ción de oportunidades, primero para el 
desarrollo de las capacidades profesio-
nales administrativas y técnicas de las 
personas que participan, como funcio-
narias, funcionarios de la Universidad, 
pero también para todas las nuevas ge-
neraciones de estudiantes que van a ve-
nir. Durante el proceso de socializa-
ción de las versiones finales de las po-
líticas, escuchamos y recibimos 
testimonios tremendamente significa-
tivos desde el punto de vista institucio-
nal, del modo en que algunas acciones 
de inclusión transformaron comuni-
dades completas. La institución capaz 
de transformarse y dar la respuesta ne-
cesaria para esa persona. Ese esfuerzo 
mayor en términos de inclusión es el 
mismo que queremos extender en tér-
minos de Equidad de Género. Dar cum-
plimiento, a la eliminación de brechas, 
ir generando acciones afirmativas o 

y, por supuesto, reforzar la vinculación 
con el medio, extendiéndola hacia la bi-
direccionalidad en todos los procesos 
que sea posible, articulándola con los 
otros dos pilares misionales. La Acredi-
tación Institucional está muy bien de-
sarrollada y vamos a llegar bien prepa-
rados en las fechas que correspondan.  

 
Y, sobre la reforma de estatutos… 

También el avance ha sido sustanti-
vo. Durante el 2022, se realizó el proce-
so participativo de la reforma de esta-
tutos. Este proceso se inició en marzo 
del año 2021, con la decisión del direc-
torio, en junio con la decisión del Con-
sejo Académico y con la posterior cons-
titución de la Comisión de Reforma, 
por allá por septiembre del 2021. A la fe-
cha, ya está trabajando la Subcomisión 
de Redacción, con el apoyo de la Comi-
sión Técnica. Sigue estando presente el 
trabajo permanente de la Comisión de 
Reforma de Estatutos, integrada por 
miembros del Directorio de la Corpora-
ción y del Consejo Académico, con cua-
tro representantes de cada uno de estos 
cuerpos colegiados superiores y bajo 
la coordinación general de la Dra. Xime-
na Gauché Marchetti. En estos momen-
tos, la Subcomisión de Redacción está 
recibiendo los diferentes insumos para 
esta etapa final de generar una pro-
puesta, un borrador que va hacia los ór-
ganos colegiados que adoptarán las de-
cisiones para su trámite final y que es-

peramos, si los plazos se cumplen 
razonablemente, cerca de noviembre, si 
es que los cuerpos colegiados superio-
res aprobaran la versión final de esta 
propuesta, llevarla a la Asamblea Gene-
ral de Socias y Socios para su aproba-
ción. Esperamos culminar en forma exi-
tosa este proceso durante el año 2023. 

 
-En el último ranking de educa-

ción superior en Chile, el del Grupo 
de Estudios Avanzados, GEA Uni-
versitas, la casa de estudios mantie-
ne el tercer puesto en el ranking glo-
bal, siendo una vez más la institu-
ción mejor calificada de las que se 
ubican fuera de la región Metropo-
litana. ¿Cómo evalúa la UdeC esas 
mediciones? 

El conjunto de rankings, tanto inter-
nacionales como nacionales, nos entre-
gan información acerca de cómo nos ve 
la sociedad, cómo nos ven nuestros pa-
res en distintas dimensiones. Nuestra 
vocación, nuestra decisión permanen-
te es poder entregar mayores niveles de 
excelencia en cada una de las activida-
des que desarrollamos. Ese ranking 
efectivamente reconoce el avance ins-
titucional, en términos de transferencia 
tecnológica e innovación y ciertamen-
te este año nuestra universidad ha te-
nido roles tremendamente destacados. 
En los premios Avonni, por ejemplo, 
vimos que nuestra universidad estuvo 
presente tanto en nuestras investigado-

ras e investigadores, como en exalum-
nos y empresas incubadas en nuestra 
universidad. Estamos muy felices y en 
realidad vemos que el esfuerzo que se 
ha hecho sistemáticamente, desde cada 
una de las unidades de la universidad, 
dependientes de la Vicerrectoría de In-
vestigación y Desarrollo, han ido dan-
do sus frutos. En estos momentos, uno 
de los proyectos institucionales mayo-
res que hemos promovido en el ámbi-
to de la transferencia tecnológica se 
orienta hacia que Chile se transforme 
en un productor de cobre verde en el 
sentido del deseo y esperanza de la sus-
tentabilidad en los procesos producti-
vos y de elaboración y preparación de 
productos basados en cobre. 

 
UdeC, actor social 

-Siempre se ha sostenido que la 
UdeC es un actor relevante en diver-
sos ámbitos de la sociedad, sobre 
todo en Biobío, ¿en qué se traduce 
esa afirmación?  

Nuestra universidad, tanto en Biobío 
como en Ñuble, está involucrada fuer-
temente en el quehacer y en el desarro-
llo de cada una de estas regiones. Una 
fuerte vinculación con los Gobiernos 
Regionales, a través de una serie signi-
ficativa de proyectos, por ejemplo, del 
Fondo de Innovación para la Competi-
tividad y cómo hemos ido avanzando 
en estos elementos, pero también el 
aporte en la construcción de políticas 
públicas. Hoy día, las representaciones 
en diversas Seremias y la integración de 
consejos mayores en cada una de las re-
giones muestran la relevancia perma-
nente de la universidad como actor so-
cial significativo para Biobío y Ñuble. 
Este reconocimiento se expresa tam-
bién en la presencia permanente de 
nuestras investigadoras, nuestros in-
vestigadores, abordando diferentes te-
máticas que tienen interés para las co-
munidades particulares. Hace muy 
poco entregamos los premios a los es-
tudiantes que desarrollaron su trabajo 
de habilitación profesional en diversas 
carreras en forma asociativa, en lo que 
hemos denominado Prácticas con Im-
pacto, donde equipos multidisciplina-
rios trabajan con diversas comunas de 
las regiones que requieren de apoyos 
profesionales para el desarrollo y elabo-
ración de proyectos que apunten a la 
construcción de políticas públicas. Des-
de esa perspectiva, estamos presentes 
en una multiplicidad de temas en los 
cuales esta idea de ser un actor social 
relevante se pone de manifiesto. 

 
-En 2026, cuando termine su pe-

riodo,  ¿qué espera dejar como cami-
no trazado o como legado? 

Hoy día estamos trabajando, en el 
ámbito de la innovación, en la instala-
ción de Distritos de Innovación en Chi-
llán, Concepción y también en Los Án-
geles, en diferente formato, pero todos 
orientados hacia la presencia en el ám-
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elementos que permitan garantizar 
que el desarrollo de las personas al in-
terior de esta comunidad no está deter-
minado por su género de nacimiento. 

 
-Dos procesos relevantes: Autoe-

valuación para la acreditación ins-
titucional y Reforma de Estatutos 

El proceso Acreditación Institucio-
nal viene preparándose desde noviem-
bre del 2020 y debemos entregar nues-
tro expediente de acreditación duran-
te abril de 2023 y recibir la visita de 
pares en noviembre. Se ha avanzado 
muy bien, de acuerdo con la planifica-
ción. En estos momentos, ello se está 
socializando con facultades en el pro-
ceso de autoevaluación. La Dirección 
de Desarrollo Estratégico está cum-
pliendo ese rol, sigue en cada una de las 
comisiones -en las cinco dimensiones 
de acreditación- trabajando y espera-
mos recibir en el mes de enero un pri-
mer borrador, una primera versión 
completa de la autoevaluación institu-
cional. Agradecer el compromiso de to-
das las personas que han participado, 
porque es un proceso tremendamen-
te demandante, pero que nos permite 
a la vez mirarnos institucionalmente y 
ver cómo hemos ido ajustando los me-
canismos de aseguramiento interno 
de la calidad, para entregar la mejor for-
mación a nuestros estudiantes, alcan-
zar los niveles de excelencia espera-
dos en la generación de conocimiento 
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culmina su segundo 
periodo a la cabeza de la 
principal casa de estudios 
del sur de Chile.

En 2026, rector 
Carlos Saavedra

en el ítem de 
transferencia a la 
sociedad e innovación del 
ranking GEA Universitas.

UdeC destacó en 
el primer puesto

dado también en forma significativa el 
convenio que vamos a iniciar con el 
proceso del Distrito de Innovación en 
Ñuble, que haremos durante la prime-
ra semana de enero de 2023. Haber 
avanzado en la búsqueda de empresas 
y los mecanismos que estimulen la pre-
sencia de empresas e instituciones en 
este distrito. Allí, abordando una opor-
tunidad, un nuevo polo de desarrollo 
para Chillán, que esperamos sea armó-
nico con los desafíos que tiene en tér-
minos de infraestructura el Gobierno 
Regional para la misma área donde se 
desarrollará el distrito, pero también 
junto al polo de salud de la Universidad 
del Biobío. Esperamos que este triángu-
lo de renovación urbana genere una 
dinámica significativa para la ciudad.  

 
-Y en Concepción…? 
En Concepción lo mismo, consoli-

dar estos distritos de innovación orien-
tado en las tecnologías clave habilitan-
tes, junto al Gobierno Regional del 
Biobío. En Los Ángeles, con la empre-
sa privada, abordando los temas de de-
sarrollo de nuevos materiales, espera-
mos que todos los proyectos de inno-
vación para la competitividad que 
hemos iniciado con los gobiernos re-
gionales puedan mostrar avances sig-
nificativos. Estamos apoyando a los 
gobiernos regionales también en las 
actualizaciones de sus estrategias re-
gionales de desarrollo, tanto en Ñuble 
como en Biobío. Esperamos avanzar 
en un proyecto que permita el recono-
cimiento por ley a la función pública de 
nuestra universidad. Son múltiples las 
tareas, además de todas las tareas co-
tidianas y significativas que desarrolla 
nuestra comunidad en términos de 
formación, de ciencia y generación de 
conocimiento de excelencia, y tam-
bién esta fuerte e indisoluble vincula-
ción que tenemos con nuestros terri-
torios y nuestras comunidades. 

 
-¿Cuál es el mensaje para  la comu-

nidad universitaria? 
Estar donde estamos no sería posi-

ble sin el aporte de toda la comunidad. 
Hemos llegado lejos y avanzado mucho, 
pero ello ha sido solo posible con la 
participación tanto del cuerpo acadé-
mico, que mantuvo los procesos forma-
tivos y mantuvo su esfuerzo por la inves-
tigación, el personal administrativo y de 
servicios, que permitió la continuidad 
del funcionamiento de nuestra univer-
sidad, y los estudiantes, que apostaron 
a formarse en nuestra universidad, in-
cluso no habiendo podido visitar nues-
tros campus por años. El principal men-
saje es de agradecimiento y reconoci-
miento. Por eso es que, en el cuidado de 
las personas, hemos puesto nuestro 
principal énfasis en este tiempo, de ma-
nera de generar oportunidades para el 
desarrollo personal y profesional, y que 
esto vaya acompañado de los adecua-
dos reconocimientos.

bito de la tecnología. Es una actividad 
en la cual nos vamos a concentrar fuer-
temente, pero también evaluando la 
potencialidad máxima de nuestras ca-
pacidades institucionales, a través de 
un trabajo asociativo mayor. Por ejem-
plo, desde la Región del Biobío, se pue-
den llevar adelante las políticas públi-
cas en el ámbito de océanos y marito-
rio, a través de un Instituto Nacional de 
Oceanografía que esté centrado en la 
Región. En Concepción, esperamos 
también dar a conocer un proyecto de 
soluciones basadas en naturaleza, que 
sea un legado para las ciudades del 
Gran Concepción. Ir avanzando en el 
desarrollo de nuevas carreras, el forta-
lecimiento de los programas, quere-
mos garantizar que en 2025 todas las fa-
cultades de nuestra universidad pue-
dan ofrecer el grado máximo de 
doctorado. Hemos iniciado un trabajo 
de acercamiento y de acompañamien-
to con las facultades que deben avan-
zar en esta tarea. Fortalecer equipos de 
investigación asociativa, el fortaleci-
miento de las Ciencias Sociales, Jurídi-
cas, Humanidades y Educación, a tra-
vés de programas asociativos mayo-
res, como el Programa Conocimiento 
2030, que está avanzando. Continuar 
con la asociatividad con el resto de las 
universidades de la Región del Biobío y 
Ñuble, rompiendo los paradigmas tra-
dicionales de la competencia y reem-
plazándolos por la colaboración y aso-
ciatividad para construir mejores con-
diciones de vida y de formación para 
nuestros estudiantes y para las perso-
nas que habitan estas regiones. 

 
-En el segundo semestre se puso 

en la mesa el tema de la seguridad en 
el campus, ¿qué medidas y conclu-
siones proyecta en esta materia? 

Es un tema que ha estado permanen-
temente en nuestra universidad, desde 
hace ya al menos una década y tiene pe-
riodos que resultan muy álgidos y, so-
bre todo hoy, por el uso de las redes so-
ciales, en la difusión de algunos hechos 
que son de preocupación mayor para 
las autoridades superiores y también 
tienen que ser de preocupación mayor 
para las fuerzas policiales, para los Sis-
temas de Justicia. Hemos generado un 
planteamiento integral para abordar-
lo, desde una perspectiva socio-comu-
nitaria y no solo desde una perspecti-
va de seguridad. Hemos visto que re-
cientemente los locatarios y vecinos 
del sector Plaza Perú, después de que la 
universidad propone el programa “Cui-
demos nuestro Campus”, han propues-
to “Cuidemos nuestro Barrio”. Por su-
puesto que habitamos el mismo espa-
cio y trabajaremos en conjunto por la 
seguridad de las personas. Hemos for-
talecido los mecanismos internos de se-
guridad, incorporando tecnología, me-
jor articulación con las fuerzas poli-
ciales, pero además se requiere el apoyo 
y la presencia de toda la comunidad. En 
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mos alimenten este proceso y la parti-
cipación se va a expresar de manera di-
ferente a lo que se dio en la primera eta-
pa. Esta participación del grupo de ex-
pertas y expertos en el período enero 
marzo, la configuración posterior de las 
personas que van a ser elegidas por vo-
tación popular para desarrollar la tarea 
a posteriori y la final articulación. Así 
que allí estaremos de todas maneras 
como universidad, pero nuestro énfa-
sis en esta etapa va a estar también 
puesto desde el punto de vista del res-
guardo y reconocimiento en términos 
constitucionales de la Universidad Con-
cepción, como una de las universidades 
tradicionales que aportaron al siste-
ma. Y esta primera presentación la ha-
remos al Presidente de la República el 
día 3 de enero, en una reunión que sos-
tendremos en conjunto con todos los 
rectores de las Universidades G9. 

 
UdeC del futuro 

-¿Qué puede esperar la comuni-
dad universitaria y de la Región res-
pecto de lo que será el panorama el 
próximo año para la UdeC? 

El 2023 esperamos ir cerrando los 
principales hitos. Tenemos que con-
cluir, y esperamos concluir en forma 
exitosa, el proceso participativo que 

hemos llevado en torno a la Reforma del 
Estatutos. Esperamos para nuestra co-
munidad y también para la región y el 
país, poder informar hacia fines del 
2023 que hemos concluido en forma 
exitosa el proceso de acreditación ins-
titucional, habiendo alcanzado nueva-
mente la acreditación máxima y el má-
ximo número de años, que son siete. 
Haber avanzado en forma sustantiva en 
el proceso de certificación en igualdad 
de género, en el trabajo que va a desa-
rrollarse junto al Programa de Naciones 
Unidas para el Desarrollo y sus repre-
sentantes regionales. Haber consoli-

Viene de pág. 10 definitiva, hemos incorporado el buen 
vivir en el interior del campus, las con-
diciones de sustentabilidad y, por su-
puesto, las de seguridad, como los tres 
elementos del plan integral “Cuide-
mos Nuestro Campus”, iniciativa que 
hemos presentado tanto al Directorio 
de la Corporación como al Consejo 
Académico, y hemos recibido sendos 
apoyos en estos cuerpos colegiados 
superiores. Y, ya hemos empezado a ver 
los primeros frutos de esta acción. 

 
-También fue un año de proceso 

constitucional en Chile, ¿cómo ana-
liza Ud. este periodo y lo que se vie-
ne sobre ese tema? 

Viene un periodo que tiene un mar-
co regulatorio bastante diferente al 
proceso que vivimos en el anterior y es-
tamos revisando los mecanismos en 
que se incorpora nuestra universidad, 
en conjunto con otras instituciones de 
educación superior, para el trabajo en 
este ámbito. Por ejemplo, posibilitar la 
participación, cómo sistematizar los 
resultados de esa participación. Pero 
también entendemos que este nuevo 
proceso tiene insumos iniciales que 
son muy potentes y que provienen de 
procesos participativos anteriores, y 
lo que uno esperaría es que esos insu-
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Alerta Roja en  
seis comunas de 
la Región: cerca 
de 600 familias 
evacuadas

MÁS DE 4 MIL HECTÁREAS AFECTADAS

Un amargo y triste fin de año para 
la Región del Biobío. El siniestro ini-
ciado la noche de este jueves en la 
comuna de Nacimiento, en San José 
Grande y con propagación a Santa 
Juana, se trata del incendio forestal 
más grande del Biobío hasta la fe-
cha, con un resultado de más de 4 
mil hectáreas consumidas.  

Comunas donde se decretó aler-
ta roja, sin embargo, estas no fueron 
las únicas, puesto que en Cabrero, 
Yumbel, Los Ángeles y Tomé tam-
bién se aplicó la medida producto 
de la cercanía de los siniestros a las 
viviendas. Solo entre Nacimiento y 
Santa Juana cerca de 600 familias se 
vieron obligadas a dejar sus hogares 
y evacuar hacia albergues.  

“Es lamentable la situación, esta-
mos viviendo un verdadero infierno. 
Muchos vecinos se han visto afecta-
dos, alrededor de 300 familias. Esta-
mos muy complicados, muy doli-
dos, son muchos los vecinos que 
claman por ayuda y uno se siente 
muy impotente”, dijo el alcalde de 
Nacimiento, Carlos Toloza.  

Por su parte, el director regional 
de Conaf, Rodrigo Jara, indicó que el 
hecho se transformó en un incendio 
muy complejo de abordar por las 
condiciones del viento. Además, 
agregó que durante la mañana del 
viernes se tuvo “cierta calma” pero 
posterior al mediodía, la conducta 
del viento provocó distintos focos y 
aumento en el superficie afectada. 

En tanto, la delegada presidencial 
regional, Daniela Dresdner, detalló los 
recursos desplegados en la zona. “Te-
nemos 24 brigadas terrestres, 12 avio-
nes, cuatro helicópteros, un helicópte-
ro semipesado y uno pesado, y desde 
luego el Hércules C-130”, sostuvo.  

Al cierre de esta edición la situa-
ción de las comunas son: Nacimien-
to y Santa Juana: 4.123 hectáreas 
afectadas. En tanto, en el caso de 
Cabrero son 60, Yumbel: 45 y Tomé: 
0,3 hectáreas. 

 
Primeros evacuados  
en Santa Juana 

Rosa Parra, de 83 años y vecina 
del sector Las Huertas, fue una de 
las primeras evacuadas que llegó 
al albergue habilitado en la Escue-
la de Tanahuillín en Santa Juana.  

“Fue como a las 12 de noche. Yo 
estaba acostada, durmiendo y me 
empezaron a decir que me levan-
tara, cuando salí no me di cuenta 
de nada, luego vi la llamarada y me 
subí a la camioneta y me vine has-
ta acá, luego un joven me llevó a su 
casa y dormí allá. Lo bueno es que 
nos sacaron de ahí porque podía 
ser muy peligroso (...) Nosotros 
entre vecinos estamos lejos, esta-
mos aislados y bueno, todos trata-
ban de tirarle agua a las casas”, 
sostuvo.  

Por otro lado, Roberto Chamorro, 

guiarlos y llegar a otros vecinos, 
tomé el rol de guía porque habían 
muchos adultos mayores y con pro-
blemas de salud”, dijo.  

María Díaz, presidenta del sec-
tor del Venado, contó que “fue bien 
rápido todo, porque el incendio 
estaba en La Huerta y después nos 
empezaron a evacuar por preven-
ción, pero en realidad no fue pre-
vención porque empezaron a sal-
tar pavesa y empezó a prende el 
sector de nosotros, así que tuvi-
mos que salir arrancando. En un 
principio eran solo adultos mayo-
res y niños pero después todos tu-
vimos que evacuar”. 

Además, agregó: “estamos con in-
certidumbre porque no se sabe si se 
quemaron las casas, que está pasan-
do, si se están quemando las casas, 
también porque hay personas que 
no quisieron evacuar y no se sabe de 
ellos”. 
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La medida se 
aplicó en 

Nacimiento, 
Santa Juana, 

Cabrero, Yumbel, 
Los Ángeles, 

Tomé por 
cercanía de los 
siniestros a las 

viviendas. 

profesor con más de 30 años en la 
zona, indicó que “cerca de las 11 o 
12 de la noche llegaron de Dideco y 
nos informaron que teníamos que 

evacuar. El aire estaba irrespirable, 
muy pesado así que tuve que salir 
por mi salud, la vida siempre prime-
ro. Yo ayudé a Carabineros para 
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Al cierre de esta edición, solo entre Nacimiento y 
Santa Juana se vio afectada una superficie 
superior a cuatro mil hectáreas.

hectáreas consumidas
+4 mil

El establecimiento 
educacional ubicado 
en Santa Juana se 
convirtió en uno de los 
primeros albergues de 
la zona. 

Escuela de 
Tanahuillín 
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Recursos: 24 brigadas, 12 aviones,  
4 helicópteros y el Hércules C-130

SINIESTRO INICIÓ EN SAN JOSÉ GRANDE Y SE PROPAGÓ POR EL ZONA SUR DE SANTA JUANA 

Según el director regional de Conaf, Rodrigo Jara, el incendio 
de Nacimiento y Santa Juana, tuvo una rápida propagación 
producto de las condiciones del viento, hecho que provocó 
multiples focos y aumentó la superficie afectada.
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ALBERGUE. La Escuela de 
Tanahuillín fue el primer espacio 
habilitado para las familias 
evacuadas de Santa Juana.

LA HUERTA, Lo Pacheco, 
Curamávida, Balseadero y el Venado 

fueron algunos de los sectores 
evacuados de Santa Juana.
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EN EL GRAN CONCEPCIÓN

Las cinco residencias sanitarias 
para pacientes Covid que funciona-
ron durante 2022 en el Gran Con-
cepción, atendieron un total de 14 
mil 281 personas durante el año. 

Los datos fueron entregados por 
la Seremi de Salud, organismo en-
cargado de la gestión de estos esta-
blecimientos, dispuestos para que 
las personas con diagnóstico posi-
tivo de Covid -19 puedan realizar 
cuarentena o aislamiento de mane-
ra segura, efectiva y gratuita, ayu-
dando así en la disminución de 
contagios.  

Estas residencias comenzaron a 
funcionar en la zona en abril de 
2020, y hasta la fecha han atendido 
a un total 63 mil 80 personas. En el 
momento más intenso de la pande-
mia, funcionaron de manera simul-
tánea 23 residencias, 17 de ellas en 
la provincia de Concepción, tres en 
Biobío y tres en Arauco. 

Dentro de los principales esta-
blecimientos utilizados en Concep-
ción por quienes deseaban pasar la 
enfermedad en aislamiento, fueron 
el Hotel Four Points, que contabili-
zó 7 mil 388 residentes hasta su cie-
rre a fines de mayo. Le sigue el Ho-
tel Alborada, que acumuló 9 mil 800 
atenciones hasta su conclusión a 
inicios de octubre pasado. 

 
Hotel Araucano se mantiene 

Por lejos, el Hotel Araucano fue el 
más utilizado por la población que 
requería aislamiento, sumando 12 
mil 438 residentes hasta la fecha, 
desde su apertura el 28 de abril de 

Residencias sanitarias atendieron 
a más de 14 mil personas en 2022
Solo una residencia sanitaria, el Hotel Araucano, se mantiene en funcionamiento. 
Durante 2022 funcionaron cinco establecimientos de este tipo.

2021. Fue el último establecimien-
to en sumarse a la red de residencias 
locales, y aportó entonces 198 nue-
vas camas al sistema. 

Este histórico lugar es por aho-
ra la única residencia sanitaria en 
funcionamiento en Concepción, 
sumando 612 días de servicio y 
un total de 8 mil 544 pacientes 
atendidos durante 2022. Hasta 
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ahora, mantiene cerca de un 30% 
de ocupación. 

Al l igual que las otras residencias 
ya cerradas, cuenta con un equipo 
multisectorial para responder opor-
tunamente a las necesidades clíni-
cas de los pacientes.

La autoridad sanitaria encabezó 
ayer las inspecciones a centros 
eventos de la zona, con el objetivo 
de asegurar que se cumplan las 
condiciones sanitarias para el desa-
rrollo de las actividades y celebra-
ciones de este fin de año. 

El seremi de Salud, Eduardo Ba-
rra, junto a su par de Gobierno, 
Eduardo Vivanco, y las unidades 

Seremi de Salud fiscaliza locales y centros 
de eventos previo a fiestas de Año Nuevo

protocolos de emergencias de cada 
recinto y verificando el cumpli-
miento del reglamento Sanitario 
de los alimentos”, dijo Barra.  

La autoridad inspeccionó los ele-
mentos de seguridad, vías de eva-
cuación y manufactura de alimen-
tos, entre otros aspectos. Al cierre 
de esta edición, no presentaron in-
cumplimientos.
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LOS RECINTOS 
son revisados en 

saneamiento básico 
y seguridad 

alimentaria.

de Saneamiento Básico y Seguri-
dad Alimentaria del organismo, vi-
sitaron el centro de eventos Espa-
cio Marina en Talcahuano. 

“Buscamos que, durante las cele-
braciones de fin de año, la comuni-
dad pueda disfrutar de las diversas 
actividades en ambientes seguros, 
con todas las condiciones sanita-
rias adecuadas, considerando los 

Carabineros cierra 
el año con 1.035 
capacitados en 
Derechos 
Humanos

FOTO: CARABINEROS OCTAVA ZONA

Carabineros informó que la 
Sección Regional de Derechos 
Humanos y Protección de la Fa-
milia de la Octava Zona del Bio-
bío, cerró el año tras haber rea-
lizado una serie de capacitacio-
nes en la región con el propósito 
de reforzar el conocimiento, de 
los funcionarios de los protoco-
los de actuación en la labor po-
licial, quienes deben desempe-
ñar sus servicios con total ape-
go al resguardo de los derechos 
fundamentales de las personas. 

Así durante 2022, los carabi-
neros de esta Sección, a cargo de 
la capitán de Justicia, Jessica 
Cortés, gestionaron y realiza-
ron 10 programas de capacita-
ción, en el marco del Plan Nacio-
nal de Capacitaciones en Dere-
chos Humanos que impulsa la 
Institución, logrando que  843 
Carabineros participaran de 
ellas, a las que se suman otras 27 
jornadas efectuadas en coordi-
nación con otras instituciones, 
totalizando 1.032 participantes 
de las Prefecturas Concepción, 
Arauco, Talcahuano, Biobío y 
Control de Orden Público. 

Se espera que durante 2023 se 
realicen nuevas coordinaciones 
y jornadas de perfeccionamien-
to que permitan continuar con 
este trabajo, se indicó desde la 
institución.

Rayen Faúndez Merino 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EL HOTEL ARAUCANO 
fue el más utilizado por 
la población para aislarse 
en caso de Covid. Hasta 
hoy, acumula 612 días de 
servicio.
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100 trabajadores 
afectados
Tras el fin del trato directo, 
a contar del 1 de enero, los 
actuales parquimetreros/as 
quedarán sin trabajo por 
ahora. 

Concepción no tendría sistema de 
parquímetros por al menos 3 meses

Las diputadas integrantes de la comi-
sión investigadora sobre Orden Públi-
co y Crimen Organizado, Joanna Pérez, 
Francesca Muñoz y Flor Weisse, dieron 
a conocer parte de las conclusiones de 
llegó la instancia tras cuatro meses de 
funcionamiento, entre ellas, el despla-
zamiento de personas desde la Macro-
zona Sur, debido a los hechos de violen-
cia que ahí ocurren. 

Además, entregaron propuestas ur-
gentes de implementar como aumen-
tar fiscales, o crear una unidad espe-

Diputadas advierten desplazamiento de 
personas por violencia en la Macrozona Sur 

dente”, dijo la diputada Pérez.  
El informe que ya está a disposición 

de la Cámara de Diputados, cuenta 
con 276 páginas y aproximadamente 
31 conclusiones. 

“Esperamos que estas conclusiones 
sean aprobadas por la Cámara de Dipu-
tadas y Diputados; que el Gobierno de-
crete Estado de Excepción para el norte 
del país; también que haya muchos más 
instrumentos como la Infraestructura 
Crítica. Implementar estas conclusiones 
requieren de voluntad política”, agregó. 
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cializada contra el crimen organizado 
entre otras. 

“Hoy se reconoce en la Región del 
Biobío y también en Arauco y la Ma-
crozona lo que se denomina ‘desplaza-
miento forzoso’ justamente por los 
problemas de violencia, de terroris-
mo rural que tenemos. De hecho, el 
Indh, que fue bastante complejo llevar-
lo a la comisión para que nos aporta-
ra los datos que tuvo acá recopilando 
en la Macrozona, también lo recono-
ce en este informe. Y ese es un prece-

MUNICIPIO INFORMÓ QUE DEJARÁ DE PERCIBIR $120 MILLONES MENSUALES Y QUE UNAS 100 PERSONAS QUEDARÁN SIN TRABAJO 

Seguramente usted recordará esta 
historia. La Municipalidad de Con-
cepción llamó a mediados de año, a 
una licitación para el contrato de es-
tacionamientos de superficie (par-
químetros), que se debía adjudicar 
en agosto, lo que no se hizo debido a 
la presentación de una de las empre-
sas oferentes.  

Para no suspender el servicio, se 
propuso al Concejo Municipal (cuer-
po de concejales), no adjudicar la li-
citación a la espera de que se resolvie-
ran las reclamaciones pendientes y 
hacer un trato directo con la empre-
sa Estacionar S.A. que estaba a cargo.   

Tras la aceptación de esta salida, se 
dio continuidad al servicio, que des-
de el municipio indicaron “permite el 
ordenamiento vehicular en la ciudad 
y constituye una fuente de ingresos 
por un promedio de $120 millones 
mensuales a las arcas comunales”.  

 
El vacío 

La historia continúa, ya que días 
atrás el municipio declaró la licitación 
pendiente como desierta al detectar 
que las empresas postulantes (dos) in-
currieron en faltas a las bases. Ante 
esta situación y el vencimiento del tra-
to directo previamente acordado este 
31 de diciembre, se propuso al conce-
jo omitir la licitación y hacer un nuevo 
trato directo con la misma empresa.  

Pero, el concejo en sesión extraor-
dinaria este jueves, rechazó esta sali-
da por 6 votos contra 5. Esto deja en 
forma inmediata sin sistema de cobro 
de estacionamientos en el perímetro 
concesionado del centro hasta que 
se resuelva la situación. 

“Lamentamos que parte del Conce-

El Concejo Municipal rechazó un segundo trato directo luego de declararse 
desierta la licitación, lo que significa que el contrato actual vence este sábado 31.

bajadoras, incluyendo entre ellas por 
bases de licitación, a personas en si-
tuación de discapacidad.  

“Esperamos que en algún momen-
to haya responsabilidad y sensatez 
de parte del concejo que rechazó la 
propuesta para poder reponer este 
servicio con prontitud, por los efectos 
mencionados”, concluyó. 

 
Áreas verdes 

Por otra parte, también en sesión 
extraordinaria el concejo sí aprobó la 
realización de trato directo con la em-
presa Solo Verde por 6 meses a partir 
del 2 de enero, para la mantención de 
áreas verdes de la comuna, con un 
costo de $198 millones por mes. 

De esta forma, se indicó, se asegura-
rá el cuidado de estos espacios mien-
tras se resuelve la licitación en curso, 
cuya adjudicación fue rechazada por 
el concejo, decisión que el municipio 
decidió derivar a la Contraloría para 
que se pronuncie sobre su legalidad.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

jo Municipal haya rechazado la pro-
puesta de la administración en el sen-
tido de otorgar un trato directo para 
la mantención de los estacionamien-
tos en superficie, que buscan el orde-
namiento de nuestra ciudad, dar ga-
rantías de resguardo y seguridad a 
las personas, por lo tanto, el impacto 
es en la seguridad, el ordenamiento y 
en dos áreas más muy importantes, 

que es la fuente de trabajo de más de 
un centenar de familias que quedarán 
sin ingresos, y, por otra parte, la dis-
minución de los ingresos que percibe 
el municipio que en promedio son 
$120 millones mensuales”, sostuvo el 
director jurídico, Aldo Mardones. 

El profesional indicó que existen 
alternativas a seguir: una es citar a un 
nuevo concejo extraordinario y pre-

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

sentar otra empresa con la cual hacer 
trato directo, dado que la objeción 
de los concejales se fundó en sus crí-
ticas a la empresa actual o la otra al-
ternativa es comenzar de inmediato 
el proceso de una nueva licitación.  

Mardones añadió que en el peor 
de los casos se estima en un plazo de 
tres meses sin este servicio, que da 
empleo a unos 100 trabajadores y tra-

SIN SERVICO estará 
Concepción a contar de 

este domingo 1 de enero.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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RESULTADO DE TRABAJO POLICIAL

Detienen a sujeto que 
comercializaba drogas 
en campus de la UdeC

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Por instrucción del Fiscal de turno fue 
presentado a control de detención ante 
el Juzgado de Garantía de Concepción y 
quedó con firma mensual.

Una indagatoria encabezada por 
funcionarios de Carabineros de la 
O.S.7 permitió la detención de un 
hombre de 22 años que ofrecía dro-
gas para su venta al interior de las 
dependencias de la Universidad de 
Concepción. 

Los uniformados detectaron, en 
investigación en conjunto con la 
Fiscalía Local de Concepción, que 
a través de una aplicación móvil el 
individuo iba a concretar una tran-
sacción, acto en el que fue sorpren-
dido y posteriormente arrestado. 
El aprehendido, sin antecedentes 
delictivos, portaba gran cantidad 
de estupefacientes, principalmente 
marihuana. 

 
Diligencias policiales 

Tras diversas diligencias realiza-
das por Carabineros del OS7, en re-
lación a una investigación desarro-
llada de forma conjunta con la Fis-
calía Local de Concepción, se 
detuvo a un joven adulto que co-
mercializaba droga en el sector uni-
versitario de Concepción. 

Lo anterior, se logró gracias a di-
versas diligencias investigativas rea-
lizadas por el O.S.7, quienes detec-
taron que a través de una aplicación 
de redes sociales, un sujeto ofrecía 

lización y consumo, por lo cual se 
procedió a su detención. 

El Jefe de la Sección O.S.7. Con-
cepción, Capitán Patricio Opazo 
Ramos, detalló lo que portaba la 
persona detenida.  

“Gracias a esta intervención, se 
logró incautar droga, específica-
mente marihuana dosificada y lis-
ta para su comercialización, ade-
más de dinero en efectivo y otras 
evidencias asociadas al ilícito”, dijo. 

De igual forma, el Capitán Opazo 
señaló que “estas personas utilizan 
diferentes redes sociales, en las cua-
les, utilizan perfiles e identidades 
falsas, para asi comercializar dro-
gas, intentando evitar el control y la 
fiscalización de Carabineros.” 

Por último, el oficial señaló que “es 

por esta razón, que Carabineros 
debe estar constantemente actua-
lizándo y perfeccionado su labor 
preventiva, apoyándose para ello 
en nuestras unidades investigati-
vas, que con esfuerzo y trabajo lo-
gran detectar estas nuevas técni-
cas utilizadas por los delincuentes, 
logrando de esta forma obtener los 
resultados antes descritos.” 

 El detenido de 22 años no 
mantiene antecedentes penales 
ni policiales. 

Finalmente, por instrucción del 
Fiscal de turno fue presentado a 
control de detención ante el Juzga-
do de Garantía de Concepción, que-
dando con la medida cautelar de fir-
ma mensual.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tiene el detenido por 
infracción a la Ley de Drogas, 
quien quedó con firma 
mensual.

años
22

drogas para comercializarlas al in-
terior de la UdeC. Fue de esta forma, 
que sorprendieron a un sujeto en el 
preciso instante en que vendía dro-
gas a otro sujeto de la misma edad.  

Ante ello, los Carabineros proce-
dieron a su fiscalización, verifican-
do que mantenía en su poder gran 
cantidad de droga, principalmente 
marihuana, lista para su comercia-
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En enero, investigadores del 
IMO-UdeC se convirtieron 
en los primeros humanos en 
bajar a lo más profundo de 
la Fosa de Atacama.  

Astronomía UdeC participó 
en la revelación de la 
primera imagen del agujero 
negro supermasivo que está 
al centro de la Vía Láctea. 

Una alianza entre las cuatro 
universidades del Cruch 
Biobío-Ñuble creará un 
doctorado pionero en IA a 
nivel Latinoamericano.  

2022 y siete hitos que 
marcaron a la ciencia local 

NUEVAS AUTORIDADES, HAZAÑAS EN OCEANOGRAGÍA O ASTRONOMÍA Y PROYECTOS DE ALTO IMPACTO

Llega el último día del 
2022 y es tiempo de ba-
lances.  

Un año marcado por 
un velo de respiro que en-
tregó la pandemia de Co-
vid-19, tras dos críticos 
años de emergencia sani-
taria y restricciones, con 
un retorno a la vida antes 
conocida como normal, 
si bien la enfermedad per-
dura y muchas veces con 
cifras e informaciones 
alarmantes. Un año tam-
bién marcado por graves 
conflictos en el contexto 
internacional con impac-
tos socioeconómicos a 
nivel nacional, en el mis-
mo año al que en Chile 
correspondió un cambio 
de gobierno. 

Pero, la ciencia tam-
bién marca los años, tan-
to a nivel global como lo-
cal. Y en 2022 hubo un va-
riopinto de logros 
científicos generados 
desde la Región del Bio-
bío, muchos de estos  de 
alto impacto nacional e 
internacional.  

Desde hazañas ocea-
nográficas y astronómi-
cas hasta nuevas autori-
dades y proyectos de alto 
impacto para impulsar la 
investigación, desarrollo 
e innovación y el progre-
so regional son parte de 

los hitos de la ciencia lo-
cal. De estos se entrega 
un compilado de siete de 
los hechos más relevan-
tes para la zona, con pro-
yección hacia Chile y el 
mundo, que ocurrieron 
entre enero y diciembre. 

Hechos que tienen en-
tre sus grandes protago-
nistas a las universidades 
de Concepción (UdeC), 
del Bío-Bío (UBB), Católi-
ca de la Santísima Con-
cepción (Ucsc) y Federico 
Santa María (USM), ade-
más del Ministerio de 
Ciencia, Tecnología, Co-
nocimiento e Innovación 
(CTCI) y el Gobierno Re-
gional del Biobío.
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Una gran diversidad de  logros científicos generados por y para la Región del Biobío, 
pero con proyección e implicancia para Chile y el mundo, ocurrieron entre enero y 
diciembre. Diario Concepción entrega un compilado de los más relevantes. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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OSVALDO ULLOA se 
convirtió en el primer 
chileno que descendió 
hasta los más de 8 mil 
metros de profunidad de 
la Fosa de Atacama.

Desde la UdeC a liderar la cartera de CTCI

El 11 de marzo, Gabriel Boric asumió 
la Presidencia y algunas semanas des-
pués anunció una de las noticias más 
esperadas para quienes son parte del 
mundo científico-tecnológico local: la 
secretaria regional ministerial (seremi) 
de CTCI. Rol que encomendó a la doc-
tora Sofía Valenzuela, quien transitó 
desde la UdeC al cargo público. 

La bioquímica y especialista en recur-
sos naturales nacida en Chillán hizo 
parte importante de su carrera acadé-
mica en la casa de estudios regional, par-
ticularmente como docente e investiga-
dora en la Facultad de Ciencias Fores-
tales y como subdirectora del Centro 
de Biotecnología, el que integró desde 
que se creó en el año 2000.  

La UdeC en particular con la acade-
mia regional en general también fueron 
protagonistas del despliegue territo-
rial que las distintas autoridades del 

Ministerio de CTCI hicieron a pocos 
meses de asumir sus cargos. La idea 
fue recorrer, dialogar y conocer el sis-
tema de CTCI local en pos de materia-
lizar uno de los objetivos del mandato: 
descentralizar la CTCI en Chile. 

Así, en julio fue la secretaria de CTCI, 
doctora Carolina Gainza, quien visitó 
al Gran Concepción. Le siguió la doc-
tora Sonia Pérez, jefa de la División de 
Ciencia y Sociedad del Ministerio. En 
agosto fue el turno del doctor Flavio 
Salazar, ministro de la cartera durante 
el mandato de Gabriel Boric hasta su pri-
mer cambio de gabinete, que realizó 
durante septiembre, cuando nombró 
en el cargo a la doctora Silvia Díaz, que 
llegó al Gran Concepción en diciembre. 

Todas las autoridades dieron sus pri-
meras entrevistas oficiales en la Región 
del Biobío a Diario Concepción y Medios 
UdeC. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Astronomía UdeC y una imagen histórica

Durante abril del año 2019 sorpren-
dieron al mundo al revelar la primera ima-
gen de un agujero negro supermasivo, 
ese que se ubica al centro de la gala-
xia elíptica gigante Messier 87, y el 12 
de mayo de 2022 la hazaña tuvo de 
protagonista al agujero negro super-
masivo del centro de nuestra Vía Lác-
tea. Así, por primera vez la humanidad 
tuvo una vista del misterioso objeto 
astronómico que se conoce como Sagi-
tario A o Sgr A.  

Ambos hitos son resultado del tra-
bajo de más de cinco años de la cola-
boración global Event Horizon Telesco-
pe Collaboration-EHT (Telescopio del 
Horizonte de Eventos en español), que 
entre sus filas tiene a científicos de la 
UdeC. Y eso la vuelve la única univer-
sidad de Centro y Sudamérica implica-
da en la red. 

Particularmente, desde el Departa-

mento de Astronomía participaron direc-
tamente el investigador postdoctoral 
Venkatessh Ramakrishnan y el acadé-
mico Neil Nagar, integrando un equipo 
de más de 300 investigadores de ocho 
decenas de instituciones del mundo.  

EHT toma su nombre del “horizonte 
de eventos”, límite del agujero negro más 
allá del cual no puede escapar la luz, e 
integra a ocho telescopios situados en 
distintos puntos que conforman uno 
virtual del tamaño de la Tierra. Entre 
estos están los instrumentos de Alma 
y Apex, instalados en Chile. 

El doctor Ramakrishnan contó que 
los datos observacionales usados para 
crear las imágenes datan de 2017 y que 
desde la UdeC tuvieron especial invo-
lucramiento en las observaciones hechas 
por el Apex, que es el mayor telescopio 
de ondas submilimétricas que opera 
en el hemisferio sur.

Humanos en la Fosa de Atacama: hito IMO- UdeC

El 20 de enero fue un día histórico para 
las ciencias marinas nacionales e interna-
cionales y lo protagonizó el académico 
UdeC, doctor Osvaldo Ulloa, director del Ins-
tituto Milenio de Oceanografía (IMO). Es que 
se convirtió en el primer chileno y de los 
dos primeros hombres que bajó a la Fosa 
de Atacama y llegó a su punto más pro-
fundo: más de 8 mil metros frente a las 
costas chilenas en la también conocida 
como Fosa Perú-Chile. 

Logro de la expedición “Atacama Hadal”, 
pues el destino fueron las profundidades 
hadales o del Hades (dios griego del infra-
mundo), que inicia a los 6 mil metros y son 
las aguas y fondos marinos más hondos en 
las mayores fosas oceánicas.  

“El hito viene a coronar todo el trabajo 

que hemos venido haciendo por más de ocho 
años en el IMO”, sostuvo Ulloa en su pri-
mera entrevista para Diario Concepción 
tras emerger de la fosa que se habían desa-
fiado a explorar desde la creación del IMO 
en 2013. Y en 2018 conquistaron su pun-
to más profundo con una nave no tripula-
da en la misión “Atacamex”.  

“Atacama Hadal” fue posible gracias a 
la invitación y equipamiento tecnológico para 
explorar el océano profundo del empre-
sario y explorador estadounidense Victor 
Vescovo, quien descendió junto a Ulloa y 
el 24 de enero repitió la hazaña con el doc-
tor Rubén Escribano, académico UdeC y 
subdirector del IMO. La travesía tuvo apo-
yo del Ministerio de CTCI, respaldo de la UdeC 
y patrocinio de Lotería Chile.

Congreso Futuro Biobío realizó cuarta versión

Dos invitados internacionales y seis inves-
tigadores locales integraron al selecto gru-
po de expertos que dio vida al Congreso 
Futuro Biobío 2022 el 19 de enero. 

“Aprender a convivir” fue el lema de la 
cuarta versión del evento que organiza la 
Mesa Regional de Vinculación Interuniversi-
taria que integran la UdeC, Ucsc y UBB  jun-
to al Gobierno Regional del Biobío, y se rea-
liza como uno de los capítulos regionales 
del Congreso Futuro que nació en 2011 en la 
Región Metropolitana y que es el mayor 
evento de divulgación de Latinoamérica. 

La interpelación de la cita apuntó a afron-
tar retos actuales de cara al mañana.  

Particularmente el cambio climático a tra-
vés del panel “Impactos Climáticos y Estra-

tegias de Adaptación”, que lideró la esta-
dounidense Ko Barret, vicepresidenta del 
Ipcc de Naciones Unidas. En este participa-
ron la doctora Camila Fernández, directora 
del Copas Coastal UdeC; el doctor Iván Hino-
josa, académico Ucsc; y el doctor Iván Car-
tes,  académico UBB. 

También se puso el foco en las epidemias 
con “Virología y desarrollo de nuevas vacu-
nas”, cuando expuso el uruguayo Gonzalo 
Moratorio, investigador responsable del 
Laboratorio de Evolución Experimental de 
Virus del Institut Pasteur de Montevideo. En 
el panel, la ciencia local la representó la doc-
tora Liliana Lamperti, académica UdeC; el 
doctor Matías Hepp, académico Ucsc; y el doc-
tor Manuel González, académico UBB. 

 FOTO: MATÍAS PIZARRO
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Cruch Biobío-Ñuble y pionero doctorado en IA

En la Región del Biobío ha nacido 
nace el primer doctorado en Inteligen-
cia Artificial (IA) aplicada que se impar-
tirá en América Latina. Y lo hace de la  
mano de una alianza establecida entre 
la UdeC, Ucsc, UBB y USM; todas estas 
instituciones integran  al Consejo de 
Rectores (Cruch) Biobío-Ñuble. 

Postgrado pionero que iniciará sus cla-
ses en 2023 y tras adjudicarse recursos 
de la línea de alto impacto del Fondo de 
Innovación para la Competitividad Regio-
nal (FIC-R) 2021 que entrega el Gobier-
no Regional del Biobío y que se lanzó 
en junio de 2022, con un acto en que las 
universidades oficializaron su alianza. 

“Capital humano avanzado en IA para 
el Biobío” es el nombre del proyecto 
que obtuvo más de $2.500 millones 
para financiar tres años de ejecución, 
en el que considera el diseño e imple-
mentación del doctorado que aunará 

las capacidades de las cuatro institucio-
nes académicas. 

El proyecto FIC-R es dirigido por el 
académico de la Ucsc Hugo Garcés y 
tanto en el equipo ejecutor como en el 
claustro académico participan profe-
sionales de todas las universidades 
implicadas. La idea de crear el postgra-
do para formar capital humano avanza-
do en IA es potenciar el avance regio-
nal en ciencia, tecnología e innovación 
y desde allí impulsar el progreso socioe-
conómico sostenible en el Biobío, con 
mirada de futuro y proyectada al país 
y mundo.  

La propuesta es atraer, formar y rete-
ner capital humano especialista para 
realizar investigación en distintos nive-
les  sobre la IA y capaz de aplicarla para 
abordar problemas en diversas áreas, 
fundamentalmente manufactura, salud, 
educación y agricultura.  

Biobío presentó su Distrito de Innovación

El 15 de diciembre, la Región del Biobío pre-
sentó su Distrito de Innovación. Es una ini-
ciativa financiada por el Gobierno Regional 
del Biobío, a través del Fondo de Innovación 
para la Competitividad Regional y ejecuta 
la UdeC bajo la dirección del doctor Pablo Cata-
lán, decano de la Facultad de Ingeniería. 

El Distrito será un nodo urbano que se 
emplazará en un área diseñada para facili-
tar la innovación y emprendimiento. La idea 
es favorecer la conexión y colaboración entre 
los distintos actores del sistema de investi-
gación, desarrollo, innovación y emprendi-
miento, que conviven en mismo espacio. 
También apuesta a crear valor desde el cono-
cimiento para impulsar un cambio en la 
matriz productiva de la Región.  

“Este será un lugar de encuentro entre 
distintos agentes comprometidos con la tec-
nología, la innovación y el emprendimiento, 
con el fin de desarrollar tecnología, concre-
tar innovaciones de base tecnológica, y cons-
truir las nuevas empresas e industrias que 
nuestra región y país necesitan”, sostuvo 
Catalán en la presentación del proyecto. 

El rector de la UdeC, doctor Carlos Saave-
dra, manifestó que “esta importante inicia-
tiva vendrá a fortalecer el sistema de inno-
vación nacional y regional, para aportar al cre-
cimiento del Biobío y del país, a través de la 
colaboración y el auge de tres pilares esen-
ciales, como son la investigación y el desa-
rrollo, la innovación y el emprendimiento, 
además de la formación y docencia”.

Festival Puerto de Ideas llegó al Biobío

Entre el 22 y 28 de agosto,  el Gran Con-
cepción albergó por primera vez al recono-
cido Festival Puerto de Ideas. Una nutrida 
parrilla de actividades científicas, educa-
tivas y culturales que se desplegaron en Con-
cepción y Talcahuano consideró el primer 
Festival Puerto de Ideas  Biobío. 

“Puerto de Ideas se transforma en un 
puente entre todas las personas científi-
cas, artistas y humanistas que están inves-
tigando o haciendo obras con todos quie-
nes queremos saber lo que hacen”, des-
tacó Chantal Signorio, presidenta de la 
Fundación Puerto de Ideas sobre este espa-
cio en que hacen sinergia las diversas áreas 
del saber y expresión, que nació hace más 
de una década en Valparaíso y que tuvo 
su versión local gracias al apoyo de la UdeC 

y lo presentaron el Gobierno Regional del 
Biobío, BHP Foundation y Empresas CMPC. 

Llegaron a la ciudad para quedarse y 
también cerrar la expansión por Chile, en 
que también considera un festival en Anto-
fagasta desde 2014.  

La primera edición en Biobío tuvo como 
foco el reconocimiento y puesta en valor 
del patrimonio natural  de la zona, pero  
especialmente el rol de los ecosistemas 
marinos-costeros en el desarrollo e iden-
tidad local y la vida en un futuro sosteni-
ble. Así, investigadores locales y naciona-
les participaron, donde el expositor prin-
cipal de su inauguración fue Maximiliano 
Bello, experto chileno de renombre inter-
nacional en materia de políticas oceáni-
cas.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Fiestas Patrias. Esto tras dos años 
sin actividad. 

Lo sorpresivo y en contra de casi 
todos los pronósticos fue 

la baja en las ventas del 
comercio del centro de 

31 de septiembre fue el día de la desconexión del 
Bocamina II de Coronel, perteneciente a la ita-
liana Enel. 

RESUMEN POR MES DE LAS NOTICIAS MÁS RELEVANTES A.Torres/E.Mora /N.Ojeda 
contacto@diarioconcepcion.cl

El 2022 comienza a cerrarse. Un 
año que para muchos será recorda-
do como uno de los más complejos 
en materia económica. 

La inflación sostenida durante 
meses es el símbolo de este periodo 
lleno de contrastes. 

Es que si bien el camino fue di-
fícil dado principalmente por el 
alza del IPC, también hubo otros 
hitos que contrarrestaron los he-
chos de mayor impacto negativo 
en la población. 

Uno de estos es el aumento de 
los ocupados a nivel regional. 

A esto también hay que sumar 
hitos históricos que se traducen no 
solo en el comportamiento del mer-
cado, sino que también tienen una 
arista social y medioambiental. El 
cierre y desconexión de la central 
termoeléctrica Bocamina II de Co-
ronel entró a la historia de la Región 
del Biobío y de la propia industria de 
la generación de energía, esa misma 
que ahora apuesta por una produc-
ción más limpia. 

Dentro de las cosas en el espacio 
de lo lógico estuvo el aumento en 
las ventas de los fonderos durante 

Aumento de ocupados, 
inflación y crisis del pellet:  
el año de fuertes contrastes en 
la economía local y nacional
Anuncios, medidas 
privadas y 
gubernamentales para 
enfrentar coyunturas. 
El 2022 se presentó 
como un periodo lleno 
de hitos, desde 
algunos ya asimilados 
como el propio costo 
de la vida, hasta otros 
que marcaron la  
historia regional, 
como el cierre de la 
central Bocamina II.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Concepción, en el contexto de la 
reciente Navidad.  

Un año lleno de contrastes y que 
se resumen en el siguiente desglose. 

ENERO
El Gobierno (administración de Sebastián 

Piñera) anuncia el proyecto para regularizar 

el mercado del gas. 
Además, comenzó a tomar fuerza la idea de 

un proyecto de ley para reducir la jornada labo-

ral de 45 a 40 horas.  
Sorpresa para muchos fue que hasta el pre-

sidente de la Sofofa, Richard Von Appen, comen-

tó que la idea no le parecía incorrecta. 

FEBRERO
Debido a la escasez de monedas en Chile como efecto del contexto de la pandemia, el Banco Central lanzó una campaña para activar la circulación de este dinero metálico. “El con-finamiento y el cierre del comercio asociados a las medidas de contención sanitarias dis-puestas, provocaron la interrupción del circui-to habitual del efectivo, generando una acu-mulación de monedas en los hogares”, dijo en esa oportunidad el BC.

MARZO
En Penco, una consulta ciudadana rechazó 

el proyecto de Tierras Raras, de BioLantáni-

dos que posteriormente pasó a ser Aclara. 

Tras la votación que movilizó a 7 mil 400 

personas, el 99% manifestó su negativa sobre 

exBiolantánidos y solo un 0,9% estuvieron a 

favor. 
“Hoy es un día feliz para Penco”, dijo el alcal-

de de la ciudad, Víctor Hugo Figueroa. 
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ABRIL
Se inició la discusión para el aumento del suel-do mínimo a $400 mil, previsto para agosto. Durante este mismo mes, el Índice de Pre-cios al Consumidor (IPC) comenzó a acercar-se a los dos dígitos al incrementarse en 1,9% (mes anterior), cifra que superó las expecta-tivas del mercado.  

Era el alza más importante desde 1993.  

MAYO
El costo de la vida, junto a los propios regis-

tros del IPC, tomó más notoriedad con las tasas 
de interés de los créditos hipotecarios. 

En mayo, el Banco Central daba cuenta de que 
estos anotaban 11 meses de alzas consecutivas 
alcanzando cifras no vistas desde 2019. 

El 11 de mayo el Congreso aprobó el proyecto de ley 
que modifica el Código Tributario, incorporando un nue-
vo artículo  que impone la obligación a bancos y enti-
dades financieras, de reportar al SII información sobre 
cuentas corrientes bancarias, depósitos a plazo, etc.

JUNIO
Se anunció que más de 30 mil familias de la Región del Biobío, que tienen acceso a gas natural, se verán beneficiadas con una dismi-nución de su tarifa, gracias al acuerdo suscri-to entre el Presidente Gabriel Boric y su par argen-tino, Alberto Fernández. Desde la Seremi de Ener-gía informaron que a partir de julio las cuen-tas verán reflejado un descuento, alcanzado por el intercambio energético entre naciones, que llegaría a alrededor de un 15% mensual.

JULIO
Crisis del pellet:En varios puntos del país, pero 

sobre todo en el Biobío la oferta era escasa. La 
industria argumenta que había carencia de mate-
ria prima. Hay largas filas de personas en los ingre-
sos de las casas productoras y el Gobierno activa 
plan de contingencia. 

Por otra parte, el turismo regional da una prime-
ra gran señal de recuperación, luego de un largo perio-
do de nula actividad en el contexto pandémico. 
Según el INE, hasta mayo de 2022, este sector se 
recuperó en un 106,7% en comparación a 2021.

AGOSTO
Según el Termómetro Laboral del Observatorio 

Laboral Biobío Sence,1 de cada 4 ocupados y ocu-

padas de la Región del Biobío son trabajadores infor-

males, lo que se traduce en una tasa de un 24,8%. 

El ministro de Hacienda, Mario Marcel, confirma a 

Diario Concepción que enviarán al Congreso  un proyec-

to de ley de Rentas Regionales. “Vamos a proponer esta 

ley que regule la estructura de los presupuestos regio-

nales y que genere los espacios de flexibilidad para la 

administración de los recursos”, dijo a este medio.

SEPTIEMBRE

Concluyen los trabajos de recuperación de la Pla-

za Independencia de Concepción. El comercio cal-

culó un alza inmediata de un 30% en sus ventas. 

Tras dos años de inactividad los fonderos vuel-

ven a operaciones. El incremento de ventas lle-

gó a un 25% durante Fiestas Patrias. 

El 20 de septiembre comenzaron los diálogos para 

una nueva Ley de Pesca. El primero de estos fue en la 

Isla Santa María de Coronel. 

Se concreta el cierre de Bocamina II.

OCTUBRE
Octubre fue uno de los meses más noticio-

sos en materia económica. Lotería de Concep-

ción cumplió 101 años. En materia nacional el 

Senado ratificó la aprobación del TPP-11. 

Claro Vicuña Valenzuela se declara en quiebra y 

varias empresas de la zona se ven afectadas.  

En Penco, la empresa Aclara confirma la inyección 

de US$130 millones al proyecto de Tierras Raras.   

Aparecen ollas comunes en Arauco. Esto tras la 

pausa en la labor pesquera por “Marea Roja”.

NOVIEMBRE
Un total de $2.322 millones es la suma total de las boletas de garantía que entregó la cons-tructora Claro Vicuña Valenzuela (CVV) al Gobierno Regional, la Seremi de Obras Públi-cas y el Servicio de Vivienda y Urbanismo, por distintas obras que desarrollaba la firma en la zona. Además, las personas ocupadas del trimestre móvil agosto-octubre aumentaron 6,2% en 12 meses, lo que equivale a 40 mil 335 personas informó el INE.

DICIEMBRE
El cierre del Puente Ferroviario sobre el Bio-

bío gatilla que el gremio forestal reordene las 

rutas de sus productos hacia los puertos. 

En tanto el sector camionero estima que 

este cierre podría aumentar la demanda. 

En el contexto de Navidad, el comercio del 

centro de Concepción no tuvo un buen balan-

ce. De acuerdo a la Cámara penquista hubo 

una baja en las ventas de entre un 15% a un 

20% en comparación a la misma fecha de 2021.
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HAY IDEAS EN CONJUNTO CON EL SECTOR EMPRESARIAL Y SINDICAL

 La ministra del Trabajo y Previ-
sión Social, Jeannette Jara, realizó 
un balance de las principales medi-
das y proyectos de ley impulsados 
por la cartera en 2022, donde desta-
có, entre otros, la presentación de la 
reforma que crea un Nuevo Sistema 
Mixto de Pensiones, el aumento del 
salario mínimo, el avance que ha 
tenido la moción de reducir la jor-
nada laboral de 45 a 40 horas sema-
nales, y el reajuste de las y los fun-
cionarios del sector público. 

 la secretaria de Estado señaló 
que la reforma al sistema de pensio-
nes, presentada al Congreso el 7 de 
noviembre pasado, tiene por obje-
tivo aumentar en forma sostenible 
las pensiones de los actuales y futu-
ros pensionados, con particular én-
fasis en las mujeres. 

“Tenemos la esperanza de que el 
propio cronograma que definió la 
Comisión de Trabajo en torno a vo-
tar en general se pueda cumplir du-
rante el mes de enero”, dijo la minis-
tra Jara. 

Respecto del reajuste al salario 
mínimo, la secretaria de Estado va-
loró que se haya llegado a un acuer-
do con la Central Unitaria de Traba-
jadores (CUT), que permitió elevar-
lo en mayo a $380 mil y a $400 mil 
en agosto. Además, contempla un 
alza a $410 mil en enero, tal como 
se estableció en dicho acuerdo para 
el caso en que la inflación acumu-
lada en 12 meses superara el 7% 
acumulado a diciembre. 

“El proyecto de ley se encuen-
tra radicado hoy día en la Comi-

Trabajo destaca aumento de 
sueldo mínimo y nuevo sistema 
de pensiones en balance anual

El avance de la moción de reducción de jornada laboral, y el 
reajuste del sector público, también fueron abordados por la 
ministra,  Jeannette Jara.

sión de Trabajo del Senado, don-
de ha sido votado en buena par-
te de su integralidad. Le falta un 
par de sesiones para poder ser 
despachado desde el Senado. Y 
fue tanto ingresado como discu-
tido en base a un acuerdo tripar-
tito, que logramos llevar con em-
presarios y trabajadores, repre-
sentados por la Confederación 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

de la Producción y el Comercio 
(CPC) y la CUT, al cual además 
adhirieron un conjunto de orga-
nizaciones empresariales peque-
ñas y de menor tamaño”, explicó 
la ministra, entre los puntos más 
relevantes del año.

El 23 de diciembre fue el día 
peak de ventas con tarjeta en el 
país, lo que se tradujo en un total 
de $345 mil millones. 

Lo anterior corresponde a más 
de 13 millones de transacciones, 
punto récord del año a nivel na-
cional, superando al 15 de sep-
tiembre que presentó 11,1 millo-
nes de transacciones. 

Así lo reveló el estudio “Radio-

Compras de navidad: peak de ventas 
con tarjeta fue de $345 mil millones  

mes hubo un mayor dinamismo 
y las ventas con tarjetas se incre-
mentaron un 11%, mientras que 
las transacciones un 14%. 

Al desglosar la actividad por 
medio de pago, las ventas con tar-
jetas de débito y prepago disminu-
yeron su participación en las ven-
tas totales, pasando de un 70% en 
el período 1 al 24 de diciembre de 
2021 a un 67% en el presente año.
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grafía del consumo navideño de 
los chilenos”, realizado por el área 
de Reportes Corporativos de 
Transbank, que abordó el perío-
do del 1 al 24 de diciembre de 
2022.  

Cabe señalar que entre el 1 y el 
24 de diciembre las ventas con 
tarjetas crecieron un 0,4% y las 
transacciones un 6%. En tanto, 
entre el 17 y el 24 de este mismo 

Disminuyó el 
Índice de Ventas de 
Supermercados a 
precios constantes

FOTO: CONTEXTO

Un 17,2% decreció el Índice de 
Ventas de Supermercados 
(ISUP) a precios constantes de 
la Región del Biobío en la com-
paración interanual y anotó un 
descenso mensual de 10,7%, de 
acuerdo a lo informado por el 
Instituto Nacional de Estadísti-
cas (INE).  

El calendario tuvo un efecto 
positivo en noviembre de 2022, ya 
que se registró un martes menos 
versus un miércoles más, en com-
paración con noviembre de 2021.  

En el país, el ISUP a precios 
constantes anotó un retroceso 
de 17,2% en doce meses y registró 
una caída mensual de 11,5%.  

El ISUP a precios corrientes re-
gional mostró un alza interanual 
de 2,6% y presentó una disminu-
ción mensual de 8,7%.  

A nivel nacional, el ISUP a pre-
cios corrientes subió en 1,8% en 
relación a noviembre del año 
2021, y presentó un descenso 
mensual de 9,7%.  

En lo acumulado al mes de no-
viembre de 2022, el ISUP regional 
a precios constantes experimen-
tó una contracción de 4,5%, mien-
tras que el ISUP a precios corrien-
tes registró un aumento de 10,6% 
en mismo periodo. 
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ENERO 2023Actividades Dirección de Extensión y Pinacoteca
Universidad de Concepción

JUEVES 12 ENERO
Casa del Arte UdeC / 19:00 h

INAUGURACIÓN EDV 2023
Invitadas: Sol Serrano 
Pérez y Diana Aurenque 
Stephan

VIERNES 13 ENERO
Casa del Arte UdeC / 18:00 h

VIERNES 13 ENERO
Foro UdeC / 20:00 h

PROGRAMACIÓN DE ACTIVIDADES

5 EXPOSICIONES NUEVAS EN CASA DEL ARTE UDEC
"Diálogos e imaginarios"
"Las imágenes de Escámez: Ilustraciones, grabados y pintura, 
1945-1973"
"Zona costera", Bienal Arte y Ciencia
"Intervención de la colección colonial de la Pinacoteca UdeC" 
"Canción para mi bosque muerto", Sandra Santander. 

CONCIERTO ORQUESTA 
SINFÓNICA DE LA UNIVERSIDAD 
DE CONCEPCIÓN

SÁBADO 14 ENERO
Foro UdeC / 20:00 h

TEATRO
"Población Esperanza", dirigida por 
Migue Barra Lira

MARTES 17 ENERO
Foro UdeC / 20:00 h

RITMOS LATINOAMERICANOS
Concierto Surcos, de la cantante 
Carolina Aguilera "La Canarito" y 
grupo

DOMINGO 15 ENERO  Foro UdeC / 18:00 h

TEATRO INFANTIL
“2070 El Último Documental Animal”, 
espectáculo infantil de la Compañía La Otra 
Zapatilla

MIÉRCOLES 18 ENERO
Foro UdeC / 20:00 h

PREMIACIÓN BIOBÍO 
100 PALABRAS
Orquesta Sinfónica UdeC. 
Musicalización de relatos

MÚSICA CONTEMPORÁNEA 
AYEKAFE
Concierto de Fernando Raín y Banda 

DANZA
"Ay de Mi Violeta", Compañía Calaucalis

JUEVES 19 ENERO
Foro UdeC / 20:00 h

VIERNES 20 ENERO
Foro UdeC / 20:00 h

MÚSICA
Big Band Derecho UdeC + la cantante 
y trompetista española Andrea Motis

DOMINGO 22 ENERO  Foro UdeC / 20:00 h

45 CHARLAS, 
74 TALLERES 
Y 26 CURSOS

13 AL 22 DE ENERO

FERIA INTERNACIONAL 
DEL LIBRO DEL BIOBÍO 

100 expositores/as / 200 sellos / +100 actividades
www.filbiobio.cl 

ESCUELA DE VERANO DE POSTGRADO 
Más de 35 cursos de postgrado 

Países docentes visitantes: Alemania, España, 
Bélgica, Francia, Estados Unidos, entre otros

www.escueladeverano.udec.cl www.postgrado.udec.cl
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Un viaje por las 
sonoridades  
y estéticas  
musicales 
de nuestro 
continente 

Para el naciente grupo, Concepción y su etiqueta de “Cuna del rock” puede ser beneficioso o 
no dependiendo de ciertos aspectos. “En contraste con el resto del país, es una ciudad con 
una infraestructura escénica que podemos considerar creciente, con una diversidad muy 
interesante.  De todas maneras, nos parece bueno y necesario que esa imagen se amplíe 
mucho más, ya que nuestra zona es origen de un destacado y prolífico trabajo musical e 
histórico en diversas áreas. Lo interesante es que esta apertura ya se está evidenciando, por 
ejemplo, en las participaciones de grupos con estilos diversos en espacios importantes como 
el Festival REC 2022”, enfatizaron.

Una buena 
imagen que 

debería 
ampliarse 

mucho más

Fue a principios de año, cuando los 
músicos recién descolgados del gru-
po Temporía, deciden formar un nue-
vo proyecto en formato trío, esto con 
la premisa de simplemente disfrutar 
de la música entre amigos. Pronto de-
ciden invitar a otros músicos -tam-
bién amigos- con quienes han com-
partido en otras agrupaciones y gene-
rado importantes lazos, naciendo así 
Los Circunspectos y Ella. 

Es así como Marco Burdiles, Raúl 
Contreras, Felipe Ramírez, Samuel 
Pereira, Tatiana Gómez, Patricio Pa-
dilla, Ricardo Riquelme y Claudio Qui-
roz se adentran en las latitudes sono-
ras de la música latinoamericana y de 
raíz, pero como una búsqueda cons-
tante y sin delimitarse dentro de un 
género musical en particular. 

“Estamos en una etapa de explo-
ración y de sincretismo entre lo tra-
dicional latinoamericano y otros so-
nidos que preferimos no encasillar. 
Si bien se muestra una fuerte raíz la-
tinoamericana, explora fusiones con 
sonoridades que vienen del interior 
de los autores, sin aferrarnos a algún 
purismo recopilatorio ni folclórico”, 
comentaron. 

La gran cantidad de músicos que 
integran la banda la asumen como 
una gran fortaleza y que hace que so-
bresalgan dentro del ambiente musi-
cal local. “Tenemos varios integrantes 

que son compositores y la diferen-
cia radica principalmente en 

ello. Es así que  el trabajo pro-
puesto, en lo armónico y 

estético, ha 

pida y permita, a quienes se intere-
sen, contar de forma permanente 
con música e información sobre 
nuestro trabajo creativo.  Es bien 
especial esto, ya que si bien se trata 
de un proyecto reciente, hay mucha 
historia con los mismos músicos en 
formaciones de bandas anteriores. 
Hay una discografía que comparti-
mos, con otros nombres, donde he-
mos coincidido la mayoría de los 
integrantes”, manifestaron. 

Si bien está en planes esto de con-
cretar algún registro sonoro, será al 
ritmo de como han fluido las cosas 
hasta el momento con el proyecto. 
“La calma es nuestra mejor compañe-
ra a estas alturas de la vida. De igual 
forma, estamos trabajando para gene-
rar espacios donde podamos conti-
nuar difundiendo nuestro trabajo. 
Queremos disfrutar lo que hacemos 
desde la intimidad de nuestros ensa-
yos hasta donde sea que la música nos 
lleve. Preferimos ‘navegar a vela’, eso 
quiere decir que no forzamos nada, 
sólo observamos las condiciones 
del entorno y orientamos nues-
tras velas para disfrutar de la 
fuerza natural del viento”, 
concluyeron.
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para el nuevo año. Aunque más que 
pensar en un álbum o larga duración 
como tal, lo que proyectan realizar 
es ir liberando paulatinamente sen-
cillos. “Creemos que esa modalidad 
es coherente con la dinámica de di-
fusión virtual que debe ser muy rá-

nuestro país, entre mucho que pode-
mos mencionar”, explicaron.  

A lo que hicieron hincapié en que 
“es una especie de búsqueda muy res-
petuosa y llena de prudencia en eso 
que llamamos música del mundo”. 

 
Sin apuros ni prisa 

Hasta el momento el 
grupo no ha registrado 
temas en algún estudio, 

pero es una de las priori-
dades y metas que se 

propusieron 

LOS CIRCUNSPECTOS Y ELLAEl proyecto fue  
conformado a 

principios de año, pero 
con integrantes amigos 
de larga data, propone 

melodías cuyo punto de 
partida es la raíz 

latinoamericana. Sin 
embargo, prefieren el 

no encasillarse en 
ningún estilo o género, 

sino más bien dejar fluir 
la música y sus distintas 

influencias. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL PROYECTO   
se encuentra 
trabajando en lo 
que será sus 
primeras 
grabaciones, las 
que liberará este 
2023 a modo de 
sencillos.

sido capaz de amalgamar diferentes 
miradas sobre la música. Propone-
mos un viaje que no se sitúa sola-
mente en un es-
tilo o tipo de 
s o n i d o ,  
tran-
s i -
t an do 
desde in-
tenciones 
sobre la música clásica, pasando 
por el altiplano, el rock, la fusión, lo 
rítmico de Centroamérica o del Perú, 
así como sonido originarios o tradi-

cionales de 

Cultura& 
Espectáculos
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“Es un equipo joven 
donde hay buenas 
herramientas para 
tener un gran torneo”. 
Eric Ahumada, defensa.

“Conozco al cuerpo 
técnico y sé lo que 
pueden dar, lo dejaron 
demostrado ya”. 
Rodrigo González, lateral.

“CHEÍTO” REFUERZA EL PLANTEL

Retornaron a las prácticas hace 
un par de días. U. de Concepción ya 
trabaja de cara al inicio del torneo 
2023, con la esperanza e ilusión de 
repetir y superar lo realizado en el 
segundo semestre pasado. 

El plantel ha sufrido las partidas 
de varios jugadores, muchos de ellos 
grandes figuras en la campaña 2022, 
donde el Campanil tuvo una muy 
mala primera parte de año, aunque 
enmendó el rumbo y clasificó a la li-
guilla por el ascenso. Por ello, de 
cara al próximo campeonato, el DT 
Miguel Ramírez ya ha visto nuevas 
caras sumarse al equipo.  

 
Rodrigo González 

Con gran experiencia en Primera 
División, el lateral llega a UdeC en 
la que será su tercera campaña en 
Primera B. González, con 27 años, 
llega proveniente desde Santiago 
Morning, club donde jugó 23 duelos 
en el último campeonato, siendo 
14 de ellos como titular, anotando 
2 goles. Antes, en 2021, defendió la 
camiseta de San Luis, cuadro en el 
que sumó más regularidad, con 26 
apariciones, todas desde el primer 
minuto. En los “canarios” marcó 4 
tantos. “Feliz por estar aquí, hay un 
lindo proyecto. Conozco al cuerpo 
técnico y sé lo que puede dar”, dijo 
el lateral, que fue dirigido en San 
Luis precisamente por “Cheíto”. 

 
Eric Ahumada  

Retorna a la zona. Tras una etapa 
poco feliz por Huachipato hace un 
par de años, el defensa reforzará al 
Campanil. Ahumada registra pasos 
además por Cobreloa, Antofagasta 
e Iberia, con más de 100 partidos en 
total. El central de 28 años expresó 

Campanil suma sus primeras 
caras nuevas para el 2023

que “esperamos hacer una buena 
temporada en este joven equipo. 
Hay buenas herramientas para que 
podamos hacer un buen torneo. 
Tengo muchas expectativas en lo 
personal y grupal”. 

 
Sebastián Díaz 

Fue uno de los primeros en llegar 
a acuerdo con el club hace un par de 
semanas, pero recién ayer se hizo 
oficial su incorporación. El volante 
ex Deportes Temuco selló su arribo  
a Universidad de Concepción, en 
uno de los buenos fichajes de cara 
a la próxima temporada.  

El volante de 26 años cuenta con 

 FOTOS: FÚTBOL UDEC

Universidad de Concepción oficializó los arribos de Rodrigo González, Sebastián 
Díaz y Eric Ahumada de cara a la próxima temporada en Primera B. 

un amplio recorrido en el cuadro de 
la Araucanía, además de un paso 
por Audax Italiano en 2018. Nueve 
temporadas estuvo en Temuco, a 
la cual hay que sumar la de su debut 
en 2013, en Unión Temuco.  

Junto a tales refuerzos, UdeC lo-
gró abrochar además la continui-
dad de varios jugadores, como Ma-
nuel García, Kevin Medel  y Gonza-
lo Lauler. Del club partieron Godoy, 
Cavero, Saavedra, Guerreño, Ramí-
rez, Ragusa, Castillo, Abarzúa, Ca-
nales, Simón y Michael Contreras.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AHUMADA llega a 
UdeC proveniente 
desde Antofagasta, 
donde en la campaña 
pasada en Primera 
División jugó 15 
partidos entre torneo 
local, Copa Chile y 
Sudamericana, 9 de 
ellos como titular.
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SE QUEDARON SIN BECA PRODDAR

Los cuatro son parte fundamental 
del recambio del canotaje chileno, con 
resultados que van desde semifinales 
en campeonatos mundiales junior y 
adulto, hasta medallas en los Juegos 
Bolivarianos de Valledupar y los Jue-
gos Suramericanos de Asunción, este 
año. Sin embargo, ni su juventud, pro-
yección y probado rendimiento na-
cional e internacional, bastaron para 
que pudieran mantener la ayuda fun-
damental que reciben los deportistas 
de alto rendimiento en el país. 

Cuatro de los mejores canoístas  de 
la Región del Biobío, fueron afecta-
dos con la baja de la becas Proddar y, 
en otros casos, la exclusión del siste-
ma de ayuda. Se trata de Julián Cartes, 
Daniela Castillo, Paula Gómez y Joa-
quín Cataldo, quienes incluso corren 
riesgo de culminar de manera antici-
pada sus exitosas carreras producto 
de este hecho. 

 
Golpe destructivo 

Mientras Daniela Castillo y Julián 
Cartes vieron disminuido considera-
blemente su aporte, el caso más dra-
mático corresponde a los sampedri-
nos, Paula Gómez y Joaquín Cataldo, 
a quienes se les quitó la totalidad de 
la subvención. 

“Estoy descolocado, ya que me la 
quitaron casi sin aviso previo, me  co-
municaron el día anterior que entra-
ría en proceso para que pudiera avi-
sar, y al siguiente día ya no me paga-
ron más; fueron menos de 24 horas 
antes del pago. Estoy mal, esto me 
afecta mucho ya que tengo un hijo y 
esto es lo que hago, así es que espero 
poder pelear aun la determinación. 
Pero si finalmente me lo quitan, pro-
bablemente no reme más”, partió di-
ciendo Joaquín. 

“Este año estuve parado producto 
de una lesión en la cadera que debía 
operar, presenté las licencias médicas 
correspondientes, pero aun así me 
quitaron la beca, aunque  está prohi-
bido. Esto es demasiado, a todos mis 
compañeros de Concepción al sur les 
está pasando lo mismo, a diferencia 
de los del norte que tienen más bene-
ficios. Con esto me terminan de ente-
rrar, nadie trabaja gratis”, sentenció el 
deportista, que en 2023 debía dispu-
tar los Panamericanos de Santiago, el 
panamericano especifico y el mundial 
sub 23 o las copas del mundo. 

Similar situación acontece con 
Paula Gómez, quien explicó su caso. 
“Estoy súper mal, realmente no espe-
raba que me quitaran el 100% de la 
beca. Pensaba en alguna rebaja mo-
netaria, pero no el total, ya que  viví 
muchas injusticias para renovar mi 
beca, pese a cumplir con lo solicita. 
Me presenté en todas las concentra-
ciones, asistí a los clasificatorios, me 
gané el cupo compitiendo y luego, en 
los Juegos Odesur, me sacaron de 
competencia estando allá mismo y 
solo por ‘manos negras’ en la federa-

Figuras del 
canotaje al 

borde del 
retiro  tras 

perder ayudas
Paula Gómez y Joaquín Cataldo están a un paso de dejar sus exitosas carreras, luego 
de ser excluidos del sistema de ayuda al alto rendimiento, en lo que acusan como una 
medida injusta. Otros dos canoístas regionales sufrieron rebaja del aporte. 

FOTO: CLUB NÁUTICO BIOBÍO

medalla de oro y plata en los Bolivaria-
nos más  dos bronces en los Odesur. 
Paula ganó el Panamericano el año 
pasado y este 2022 hizo bronce boliva-
riano, además de ser finalista de los 200 
metros adulto en el mundial. Nuestra 
canoa femenina es de nivel mundial y 
nos hacen esto. Es una falta de criterio 
que lamentablemente está afectando 
a nuestros atletas”, acusó. 

Y añadió, “a Joaquín lo mismo, este 
fue un año muy duro para él, mientras 
entrenaba en el Centro de Entrena-
miento Olímpico le dio una amigda-
litis que perfectamente pudo signifi-
carle la muerte por septicemia si no 
se viene a Concepción.   Ahora anda-
ba con problemas a la cadera debido 
a la canoa. Está con tratamiento mé-
dico, recuperándose para 2023 y en 
buenas condiciones, pero le quitan la 
ayuda. Es el  criterio del hacha con los 
atletas de la Región, pero a otros de-
portistas que llevan años sin compe-
tir, no les pasa nada. Me preocupa 
porque si esto sigue así,  no tendremos 
deportistas ni para estos ni para los 
próximos panamericanos, pues no se 
respetan los procesos”.  

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

a preguntar siquiera cómo estaba. No 
asistí al Sudamericano de Laja porque 
no estaba psicológicamente capacita-
da y además en mi categoría no había 
más países. Mandé mi informe psi-
quiátrico al Proddar, y al parecer tam-
poco les importó”, complementó. 

De ahí que, al igual que Joaquín, 
Paula también evalúe el retiro del de-
porte competitivo. “Para el 2023 me 
volví a matricular en la universidad, 
pretendo seguir avanzando en mi ca-
rrera porque al final estuve un año 
concentrada, lejos de mi familia, y 
no valoraron ese esfuerzo. Debo pen-
sar bien qué haré, sin apoyo cuesta 
mucho seguir en el alto rendimiento, 
no puedo continuar pidiendo ayuda 
a mis padres, no corresponde y ade-
más están cesantes. No quiero retirar-
me, pero sin ayuda económica no se 
puede seguir en el alto rendimiento. 
Realmente me siento súper desecha-
ble”, cerró. 

 
Criterio inexplicable 

El entrenador del polo de desarro-
llo de San Pedro de la Paz, Gualberto 
Mesa, lamentó una situación que ca-
lificó como incomprensible. “Daniela 
ha sido la mejor deportista femenina 
de la disciplina, y le bajaron la beca con 

ción. Tuve que estar 3 semanas con la 
selección en Paraguay, sabiendo que 
no me dejarían correr, me perjudica-
ron totalmente porque al no permitir-
me competir, no pude renovar la 
beca”, dijo. 

La canoísta profundizó en el tema. 
“No les importa en absoluto todos los 
sacrificios que uno hace  para estar 
concentrado y practicar el alto rendi-
miento, en mi caso yo  congelé mi ca-

rrera para dedicarme 100% al depor-
te, pero  no les interesó. Con el Proddar 
me hacen sentir una persona desecha-
ble. Representé al país en diversas 
competencias este año, estuve en las 
concentraciones como lo solicitaron, 
pero no les importa”, lamentó.  

“Llegué tan mal psicológicamente 
de Paraguay, que el psiquiatra me 
diagnosticó angustia severa, pero ja-
más nadie de la federación se acercó 
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Moraga hizo dos goles en 
la campaña. Vásquez, que 
también se va, fue máximo 
artillero del club con 7. 

Defensa que 
también anota

Jhan Moraga: “fue un 
año mágico con Naval, 
ahora volví como obrero”

Naval tuvo su paseo de camara-
dería para finalizar la temporada. 
Ahí se reunieron cuerpo técnico, 
plantel y dirigentes y la instancia 
también sirvió para decir adiós a 
los jugadores que nacieron el año 
1999 y por límite de edad no pue-
den seguir jugando en Tercera. Es 
el caso de Arturo Vásquez, Alan 
Iturrieta, Sebastián Sierra, Javier 
Briones y el capitán Jhan Moraga, 
a quien todavía le cuesta creer 
que no seguirá en su club y el de 
toda su familia. 

El defensor expresó que “en Na-
val se armó un grupo muy espe-
cial. Como en todos los grupos, al 
principio costó conocernos to-
dos, pero se logró mucha unión y 
eso nos ayudó en la cancha. Es 
una lástima que las reglas no per-
mitan que un jugador que aún es 
joven pueda jugar en la Tercera 
División. Habrá que esperar si sale 
algo de Segunda o cambian las 
reglas, pero en lo inmediato volví 
a trabajar en la constructora”. 

Ahí Moraga precisa que “volví 
como obrero, aunque ya entre-
gué mi tesis para titularme de in-
geniero y estoy esperando para 
recibir pronto mi título y ahí ha-
cer lo que he estudiado. Está difí-
cil el tema del fútbol, pero nunca 
he perdido la esperanza. Estoy 
trabajando acá, pero ya le dije a mi 
jefe que si hay algún club intere-
sado dejo esto. El fútbol es mi sue-

FOTO: FACEBOOK  JHAN MORAGA

ño, lo que más me gusta”. 
Y este año no fue cualquiera 

para el zaguero. “Mi abuelo jugó 
en Naval, le tocó marcar a Pelé y 
estos días nos acordamos de eso. 
Acá en la casa siempre ha habido 
pósters y cosas de Naval, son to-
dos hinchas y este año que el club 
volvió a jugar todos se reencanta-
ron, los veía en el estadio. Para 
mí fue un año mágico, pese a 
cómo terminó, pero la campaña 
fue buena, la gente nos siguió a to-
dos lados. Eso no se olvida”. 

Pero las reglas son las reglas y 
Moraga advirtió que “hace un año 
la Tercera no era totalmente Sub 
23, pero en la Anfa dijeron que si 
un jugador no había explotado a 
los 23 ya no era, que mejor se de-
dicara a estudiar. Eso no es así. 
Hay muchos casos como Andía, 
‘Chupete’ Suazo, que explotaron 
después. Esta regla me mató la 
carrera a mí y a varios más. Hay ju-
gadores de Naval que hicimos un 
buen año y ojalá salga algo. Toda-
vía creo que será así”.

NOVEDADES AUINEGRAS PARA CERRAR EL AÑO

Carlos Sepúlveda jugó 21 partidos 
este año en Cobreloa, pero casi 
siempre entrando en los minutos 
finales. En lo poco que estuvo en 
cancha marcó dos goles, uno de 
ellos a Fernández Vial. En la tienda 
aurinegra es donde “Chirigüe” ex-
plotó y logró el ascenso, una casa a 
la que siempre ha mirado con bue-
nos ojos para volver. Le queda un 
año más de contrato en el club de 
Calama, pero su salida en inminen-
te. ¿Es una opción volver al Biobío 
en las condiciones actuales? 

El atacante contó que “el 3 de ene-
ro tengo que presentarme en Cobre-
loa, pero ya me reuní con el entre-
nador porque han llegado hartos 
delanteros y tengo claro que tendré 
pocas posibilidades, así que mi me-
jor alternativa es salir. Hubo dos 
equipos de Primera B interesados, 
pero con uno ya no se llegó a buen 
puerto y con el otro estamos ahí a la 
espera”. La primera opción sería no 
caer de división. 

El ariete de 27 años y pasos por 
General Velásquez y Malleco mar-
có 7 goles por Vial en el campeona-
to de Segunda y otros 6 en Primera 
B, en 2021. “De Segunda me han lla-
mado varios equipos, pero no Fer-
nández Vial, así que estoy esperan-
do mi situación. Obviamente que 
me gustaría ir para allá, pero lo con-
creto es que nadie se ha comunica-
do conmigo desde el club”, afirmó. 

El “Chirigüe” agregó que “ojalá se 
contacten porque sería lindo volver. 
Con mi familia siempre nos senti-
mos súper cómodos en Concep-
ción, aunque sabemos y hemos es-
cuchado en todos lados que tienen 
problemas de deudas”. 

 
El caso Loyola 

De los pocos nombres que no han 
salido de Vial, uno es el volante Fe-
lipe Loyola. Una de las figuras del 
club, que hace poco cumplió 22 
años, tiene contrato vigente, pero 

En Vial se habla de 
“Chirigüe” y lo que 
sucederá con Loyola
Delantero que dejó buenos recuerdos en la tienda ferroviaria 
habló de su opción de retornar, mientras el volante podría 
salir, pero dejar dinero en caja. Algo que el club pide a gritos.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

piezas más importantes en el ar-
mado del plantel 2023, pero ahora 
se transforma en una buena opción 
para hacer caja en tiempos donde 
Vial hace agua ante la presión de sus 
acreedores. ¿Será Loyola el salvavi-
das en este difícil momento econó-
mico? Todo indica que se va, ahora 
habrá que ver cómo y bajo qué mo-
dalidad, para que Vial también sal-
ga beneficiado. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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maneja ofertas de otras divisiones. 
Y pensando en su proyección, ni si-
quiera se trata de Primera B, sino 
que de Primera División.  

El jugador disputó 25 partidos 
esta temporada y marcó 2 goles, in-
cluyendo el del 1-0 sobre Santa Cruz, 
en uno de los 3 triunfos vialinos este 
año. También recibió 2 tarjetas ro-
jas. Pese a sus graves lesiones, termi-
nó el 2022 en buena forma física y la 
fractura de su vértebra sufrida en 
agosto ya parece tema olvidado. 

Loyola figuraba como una de las 
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Santoral: Silvestre

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Higueras 
• Alto Horno 714

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

13/20 13/28
LOS ÁNGELES

12/24
SANTIAGO

14/27                    
CHILLÁN13/23

RANCAGUA

14/25
TALCA

16/29
ANGOL

9/24
TEMUCO

6/23
P. MONTT

11/19
DOMINGO

10/19
LUNES

11/20
MARTES

HOY
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 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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